
Ветеран Великой Отечествен-
ной войны Василий Пронин 
рассматривает экспонаты вы-
ставки «Закат цитадели», по-
священной 80-летию со дня 
начала Курской битвы.  За сте-
клом в центре витрины — ме-
таллический опорный каток 
легкого танка Т-70. Рядом — 
ключи из ремонтного набора 
для бронетанковой техники, 
кусок брони самоходной ар-
тиллерийской установки 
СУ-76, яблоко курсового пуле-
мета среднего танка Т-34 
и другие предметы. Некото-
рые из них обнаружили бой-
цы московского поискового 
отряда «Витязь».
— То, что раньше было ресур-
сом для победы на фронте, те-
перь стало частью истории, — 
говорит Василий Гаврило-
вич. — Рассматривая экспона-
ты выставки, вспоминаю дни 
битвы на Курской дуге как 
вчерашний день.
В ряды Красной армии, рас-
сказывает ветеран, призвали 
в декабре 1942 года. Тогда ему 
было 17 лет. Прошел курс «мо-
лодого бойца», а в апреле 
1943 года его отправили на 
Западный фронт. После уча-
стия в Курской битве получил 
медаль «За отвагу». Еще сол-
дату вручили орден Красного 
Знамени за то, что он взял 
в плен и доставил в свою часть 
фашиста.
Вместе с Василием Прониным 
выставку посетила еще одна 
участница Курской битвы Ма-
рия Рохлина. Она отправи-
лась на фронт в 16 лет, стала 
санитарным инструктором. 

Принимала участие в Сталин-
градской битве, после кото-
рой получила медаль «За бое-
вые заслуги».

— Награду получила за то, 
что вместе с товарищем пе-
ретащила тяжелораненого 
бойца через полузамерзшую 
Волгу, — вспоминает Рох-
лина. 

Сражение на Курской дуге, 
продолжила она, самое мас-
штабное в мировой истории.
— Танк шел на танк, чело-

век — на человека. 
Закаленные Ста-
линградской бит-
вой, мы давали от-
пор немецким сол-
датам в сражении 
под Прохоров-
кой, — вспоминает 
она. — Сегодня со-
временному поко-
лению посчастли-
вилось увидеть по-
следних его участ-
ников. От имени 
живых и мертвых... 

Да, мертвых тоже. Запомните 
эти страницы истории и рас-
скажите о них потомкам.
Оружие и боевая техника 
Красной армии, которые во-
еннослужащие использовали 

в боях Великой Отечествен-
ной войны, были передовы-
ми, отмечает историк Алек-
сандр Черемин. 
— Мужество и героизм солдат 
Красной армии, а также та-
лант офицеров показали, что 
Советский Союз стал мощной 
державой. Наш народ дал по-
нять противнику, что война 
не закончится до тех пор, по-
ка СССР не захватит Берлин, 
не победит союзников на-
цистской Германии. Врага 
нужно уничтожить в его же 
логове! — говорит он. — 
О чем важно сказать в контек-
сте последних событий. 
К 1941 году врагом для СССР 
стала почти половина Евро-
пы. Несмотря на это, совет-
ский народ завершил эту вой-
ну, став победителем.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru  

Вчера к 80-летию 
начала Курской 
битвы в Музее 
Победы откры-
лась выставка 
«Закат цитаде-
ли». Участники 
сражения рас-
сказали «ВМ», 
как противо-
стояли врагу. 

Сергей Собянин предоставил документы в избирком
Вчера Сергей Собянин пред-
ставил в Московскую город-
скую избирательную комис-
сию документы, необходи-
мые для регистрации канди-
дата на должность мэра 
столицы.

В числе документов Сергей Со-
бянин представил нотариаль-
но удостоверенные подписи 
115 депутатов представитель-
ных органов местного самоу-
правления из 115 муниципаль-
ных образований в Москве, 
а также иные необходимые 
документы.
Уточняется, что в ближайшее 
время Московская городская 
избирательная комиссия 
должна будет принять реше-
ние по вопросу регистрации 
Сергея Собянина.
Ранее, 14 июня, Сергей Собя-
нин подал документы на вы-
движение на выборы мэра 
Москвы, он передал в комис-
сию заявление о согласии бал-
лотироваться, сведения о до-

ходах и имуществе и ряд дру-
гих документов. Решение 
о выдвижении Собянина на 
выборы мэра принято парти-
ей «Единая Россия». Сам Сер-
гей Собянин назвал это реше-
ние непростым и очень ответ-
ственным.
— Мы переживаем сложный 
период нашей истории. И нуж-
но весь опыт, знания, все силы 
направить на то, чтобы до-
стойно преодолеть трудности 
и выйти победителями. В ус-
ловиях санкционной войны 
поддержать и развивать эко-
номику нашего города, сохра-
нить социальную защищен-
ность москвичей, обеспечить 
поддержку наших ребят, кото-
рые с оружием в руках защи-
щают нашу Родину, — говорил 
он. — Рассчитываю на вашу 
поддержку, москвичи!
Также вчера Сергей Собянин 
в своем блоге опубликовал ви-
деоролик по итогам встречи 
с жителями Юго-Восточного 
округа. В нем он рассказывает 

москвичам о развитии обра-
зования столицы и пилотном 
проекте по подготовке учени-
ков 11-х классов к Единому 
государственному экзамену 
(ЕГЭ).
— Первые итоги говорят 
о том, что те ученики, кото-
рые готовились к экзаменам 
в новом формате, сдали ЕГЭ 
значительно лучше, чем ожи-
дали, — поделился он. — Это 
билет в будущее, поступление 
в лучшие вузы. 
Напомним, что выборы мэра 
Москвы пройдут в столице с 8 
по 10 сентября. Голосовать на 
них смогут все совершенно-
летние москвичи.
Кроме того, Московская го-
родская избирательная ко-
миссия утвердила проведение 
дистанционного электронно-
го голосования в Москве на 
выборах. Оно будет прово-
диться с 8:00 8 сентября до 
20:00 10 сентября.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Школьники 
вернулись с победой
Ученики московских школ по-
лучили 11 наград на XX Рос-
сийской робототехнической 
олимпиаде. Об этом вчера со-
общили в пресс-службе сто-
личного Департамента обра-
зования и науки.

Закрытие соревнований со-
стоялось в Челябинске. На 
торжественной церемонии 
победителей и призеров на-
градили дипломами, медаля-
ми и кубками.
— В соревновании участвова-
ли более 900 учеников из 41 ре-
гиона России, а также Ирана 
и Белоруссии. Школьники со-
ревновались в нескольких ка-
тегориях, среди них: основная, 
творческая, робоспорт — ро-
боты, разработанные участ-
никами из разных команд, 
сорев новались в парном тен-
нисе и игре в вышибалы, буду-
щие инженеры — посвящен-

ная разработке беспилотных 
транспортных средств, — рас-
сказали в департаменте.
Кроме того, была отдельная 
творческая категория, посвя-
щенная применению искус-
ственного интеллекта в сфере 
робототехники.
Интересно, что каждый год 
тематика олимпиадных зада-
ний меняется. Так, в 2023 году 
организаторы объявили тему 
нового соревновательного се-
зона — «Объединяя мир». 
В Департаменте образования 
и науки пояснили, что на 
олимпиаде школьники пред-
лагали решения, как с помо-
щью роботов упростить ре-
монт подводных кабелей, за-
грузку и разгрузку кораблей, 
процесс производства сталь-
ных труб и даже спасение 
морских обитателей.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Более 180 мероприятий смогут посетить москвичи и гости города в День семьи, любви 
и верности, который отмечают 8 июля. Среди них — мастер-классы, викторины, концерты 
и благотворительный фестиваль. 
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Герои подают пример
Одни из последних ветеранов Курской битвы поделились
с молодежью историями сражений Великой Отечественной войны 

РУБЛЕЙ ПОЖЕРТВОВАЛИ МОСКВИЧИ С НА
ЧАЛА 2023 ГОДА НА БЛАГОТВОРИТЕЛЬ
НОСТЬ ЧЕРЕЗ ПОРТАЛ MOS.RU. ЭТИ ДЕНЬ
ГИ ИДУТ НА ПОМОЩЬ БОЛЬНЫМ ДЕТЯМ, 
ИНВАЛИДАМ, МНОГОДЕТНЫМ И ДРУГИМ.

ЦИФРА ДНЯ

22 000 000

ФЕДОР СМУГЛИН
ВИЦЕАДМИРАЛ, ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
ДИРЕКТОРА МУЗЕЯ ПОБЕДЫ
Основная цель нашего учреж-
дения — это, конечно, патрио-
тическое воспитание подрас-
тающего поколения и молоде-
жи нашей страны. Именно по-
этому мы часто открываем 
новые экспозиции, которые 
рассказывают о подвигах сол-
дат Красной армии, советско-
го народа в период Великой 
Отечественной войны. Ведь 
тогда не просто военнослужа-
щие, а вся страна встала гру-
дью на защиту своей Родины. 
Уникальные экспонаты, пред-
ставленные на выставках му-
зея, дают возможность посе-
тителям детальнее познако-
миться с событиями военного 
времени. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Советский 
народ боролся 
с фашистами, 
противостоял 
половине Европы

Вчера 13:00 Участники Курской битвы Мария Рохлина и Василий Пронин посетили выставку «Закат цитадели», которая открылась в Музее Победы. Во время открытия 
они осмотрели экспозицию, а затем рассказали о своих боевых подвигах гостям мероприятия

Возвращаем 
первозданный вид

В последнее время акцент на реставра-
цию и сохранение историко-культур-
ного наследия стал достаточно ощу-
тим. И влияние городских властей на 
это, безусловно, очень высокое. 
Надо сказать, что достаточно большое 
количество объектов находится в на-
стоящее время в процессе реставраци-
онных работ, начиная с разработки 
проектной документации и заканчи-
вая моментом ее реализации. Это, ко-

нечно, не может не радовать. 
Много построек, в частности многоквартирных домов, 
которые являются объектами культурного наследия, оста-
валось без должного ухода и без поддержания в надлежа-
щем состоянии. В последние годы эта 
ситуация кардинально изменилась. 
Мы будем продолжать развивать это 
направление и будем включать все 
большее количество объектов куль-
турного наследия в различные про-
граммы по их восстановлению. А их 
у нас несколько:  «Рубль за квадратный 
метр», «Культура Москвы», где объек-
ты, требующие проведения реставра-
ционных работ, восстанавливаются за 
счет бюджета, программа фонда капи-
тального ремонта (ФКР)... 
У нас законодательство построено та-
ким образом, что собственник несет 
бремя содержания объекта культурно-
го наследия, а многоквартирные дома 
как раз таки нуждаются в совершении 
подобных программ. Для этого появились субсидии. Бла-
годаря им стало возможно проведение не только капи-
тального ремонта по замене инженерных систем и ремон-
та кровли, но и восстановления в целом. 
Программа ФКР — это более 20 тысяч многоквартирных 
домов по Москве, из них 365 объектов культурного насле-
дия. Часть объектов уже находится в состоянии заверше-
ния работ, а часть — в процессе проведения. 
Кроме того, большое количество объектов культурного 
наследия — это старая промышленная архитектура, кото-
рая позволяет перепланировать их под жилые помеще-
ния. За счет инвесторов эта практика активно применяет-
ся. С новым функционалом эти здания прекрасно суще-
ствуют. И важно отметить, что многие страны говорят 
о том, что российская реставрационная система гораздо 
профессиональнее, чем у них. 

Вчера руководитель Управления по работе с объ-
ектами культурного наследия Фонда капитального 
ремонта Москвы Даниил Лосин рассказал, как 
историческое наследие уживается с современным.

первый 
микрофон
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Ежедневный деловой выпуск

мой район

Локомотив истории. Жительница 
Бегового открыла Музей СССР. 
Его экспонатами стали семейные 
реликвии ➔ СТР. 3

российское оружие

Новые изобретения испытываются 
и показывают достойные результаты 
в зоне проведения специальной 
военной операции ➔ СТР. 5

портрет явления

Как социальные сети меняют 
структуру личности человека 
и почему нарцисс становится 
злобным троллем ➔ СТР. 7
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¥

А ТЫ
ЗАПИСАЛСЯ 
НА КОНТРАКТНУЮ СЛУЖБУ?

Курская битва длилась 
50 дней и ночей на тер-
ритории Курской, Орлов-
ской, Белгородской, 
Харьковской областей. 
На фронте в 250 киломе-
тров были задействова-
ны около 5000 совет-
ских танков и самоходок 
и почти 2800 немецких 
танков и штурмовых ору-
дий. В сражениях с обеих 
сторон принимали уча-
стие примерно 4милли-
она человек. Использо-
вали свыше 69 000 ору-
дий и минометов, 
до 12 000 самолетов. 

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Вчера 11:03 Сергей Собянин представляет подписи 
депутатов в свою поддержку в Мосгоризбирком
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Наставники научат 
экспортировать
Стартовал прием заявок 
на акселерационную про-
грамму для экспортеров. 
Ее подробности вчера сооб-
щила заместитель мэра сто-
лицы Наталья Сергунина. 

В акселерационной програм-
ме «Экспортеры 2.0» могут 
принять участие предприни-
матели, которые уже имеют 
опыт внешнеэкономической 
деятельности или только пла-
нируют вывести свои товары 
и услуги на международный 
уровень. Сам проект реализу-
ется в девятый раз Москов-
ским экспортным центром. 
В настоящее время идет обу-
чение восьмого потока, а вы-
пускники предыдущего — 
седьмого — набора поставили 
за рубеж товаров более чем на 
полмиллиарда рублей.
— Участники программы уже 
работают в странах СНГ, Тур-
ции, Аргентине, Сербии, Таи-
ланде и других государствах. 
Эксперты помогли им сфор-
мировать экспортную страте-
гию и быстрее выйти на гло-
бальный уровень. Заявки на 
новый поток принимаются до 
8 августа, — рассказала Ната-
лья Сергунина.
В рамках программы настав-
ники проведут для предпри-
нимателей практические за-
нятия и мастер-классы, рас-
скажут, как просчитать рента-
бельность продукта, изучить 
примеры конкурентов и оце-
нить спрос на экспортных 
рынках. Компаниям нужно 
будет выполнять задания как 
самостоятельно, так и в отрас-
левых группах. Выпускники 
получат дипломы от партнера 
проекта — школы управления 
«Сколково».
За все время благодаря Мо-
сковскому экспортному цен-
тру обучение прошли почти 

180 компаний. Среди них — 
столичный разработчик про-
граммного обеспечения, со-
трудничающий теперь с пар-
тнерами из Таиланда. Другой 
участник, производитель про-
дуктов для здорового питания, 
экспортирует товары в Юго-
Восточную Азию. Компания, 
предоставляющая в аренду 
мягкие контейнеры для пере-
возки сыпучих грузов, заклю-
чила сделку с партнерами из 
Белоруссии, а бренд мебели 
для киберспортсменов запу-
стил продажи в Казахстане.
Правительство Москвы ком-
пенсирует 85 процентов стои-
мости обучения. Принять уча-
стие в программе могут физи-
ческие или юридические ли-
ца, у которых уже есть продукт 
или услуга для продажи за ру-
бежом. Важные условия 
включают регистрацию на 
территории столицы не менее 
полугода назад и отсутствие 
бюджетных задолженностей 
свыше 100 тысяч рублей.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Завершена эстакада 
через реку Городню
Строительство южного участ-
ка Московского скоростного 
диаметра от улицы Маршала 
Шестопалова до Павелецкого 
направления Московской же-
лезной дороги вышло на за-
вершающую стадию. Подроб-
ности вчера сообщил пред-
седатель Мосгосстройнадзо-
ра Игорь Войстратенко 
(на фото).

После открытия дороги ос-
новного хода скоростной 
трассы от улицы Маршала Ше-
стопалова до Павелецкого на-
правления Московской же-
лезной дороги бессветофор-
ное движение будет организо-
вано сразу в трех районах 
города, где проживают почти 
400 тысяч человек, — это Мо-
скворечье-Сабурово, Царицы-
но и Бирюлево. 
— Также появится дополни-
тельный выезд на Южную ро-
каду, — рассказал Игорь Вой-
стратенко.
Общая длина всех сооруже-
ний участка с учетом улично-
дорожной сети — около 15 ки-
лометров. Для движения авто-
мобилей предусмотрено от 
четырех до шести полос. Поя-
вятся на отрезке трассы и че-
тыре путепровода. 
— На данный момент полно-
стью завершена эстакада че-
рез реку Городню, в финаль-
ной степени готовности эста-
када на Кавказском бульваре, 
путепровод над Кантемиров-
ской улицей и мост через при-
ток реки Чертановки, — про-
должил Игорь Войстратен-
ко. — Возводится три подзем-
ных пешеходных перехода 
вдоль улицы Бехтерева. Еще 
один находится на пересече-
нии трассы с Севанской ули-
цей. Строители используют 
современные технологии, ко-
торые позволяют вести рабо-
ты безопасно и с минималь-
ным воздействием на окружа-
ющую застройку и природ-
ную среду. 
 Также по проекту выполняет-
ся масштабное озеленение — 
в планах высадка более 2,8 ты-
сячи деревьев. Вблизи маги-
страли разбит небольшой 
сквер, где выделены зоны для 
прогулок, отдыха и катания 
на велосипедах, самокатах 
и скейтбордах.

— Каждый этап строительных 
работ на Московском скорост-
ном диаметре находится под 
контролем инспекторов Мос-
госстройнадзора, — заявил 
Войстратенко, уточнив, что 
недавно закончилась крупная 
проверка будущей дороги.
В фокусе внимая экспертов — 
соответствие толщины и со-
става слоев дорожной одежды 
требованиям проектной доку-
ментации. Также в лаборато-
риях исследуют асфальтобе-
тон и применяемые смеси.
Всего за время строительства 
участка трассы состоялось 
45 выездных проверок Мос-
госстройнадзора, в 20 из них 
приняли участие эксперты 
ГБУ «ЦЭИИС», они выполни-
ли более 140 исследований 
и испытаний качества строй-
материалов и возведенных 
конструкций.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

В Москве разработали за-
рядную станцию сразу 
для нескольких электро-
мобилей. По словам мэра, 
проект полностью отече-
ственный — от компонен-
тов до программного обе-
спечения. Станция может 
заряжать три электромо-
биля, в среднем от 10–20 
до 40–60 минут. Она пред-
назначена для установки 
на городских объектах, 
в спальных районах 
или коттеджных поселках.

кстати

«Поезд Памяти» — культурно-
просветительский проект, ко-
торый по решению президен-
тов России и Белоруссии, Вла-
димира Путина и Александра 
Лукашенко, реализуется под 
эгидой Союзного государ-
ства.
— Идея проекта — познако-
мить старшеклассников из 
России, Белоруссии и других 
стран с историей и местами 
боевой славы времен Великой 
Отечественной войны, — рас-
сказал Сергей Собянин. — 
Также это возможность для 
ребят пообщаться и найти но-
вых друзей, узнать культур-
ные традиции и обычаи раз-
ных народов.
В этом году, по словам мэра, 
в путешествие на «Поезде Па-
мяти» отправились 200 ребят 
из России, Белоруссии, Арме-
нии и Киргизии. 22 июня «По-
езд Памяти» стартовал из 
Брестской крепости, затем по-
сетил пять белорусских и семь 
российских городов.
— Москва — конечная точка 
маршрута. Здесь ребята воз-
ложат цветы к Вечному огню 
в Александровском саду, по-
бывают на экскурсиях и погу-
ляют по столице, — сообщил 
глава города. 

С участниками проекта встре-
тился Сергей Собянин. Он пе-
редал им финальный фраг-
мент символа проекта и выра-
зил уверенность: Москва про-
изведет на них незабываемое 
впечатление. 
— Вы сегодня побываете в Му-
зее Победы, в «Зарядье» — это 
новый парк, который мы соз-
дали на месте руин старой го-
стиницы, красивый. Попроси-
те, чтобы вас провели на Па-
рящий мост, там очень хоро-
ший вид на Кремль, на «Мо-
скву-Сити». Обязательно по-
бывайте в Ледяной пещере. 
А завтра побываете в планета-
рии, у Вечного огня, на Воро-
бьевых горах. Надеюсь, что 

вы вернетесь в Москву сами, 
с родителями, — сказал 
Сергей Собянин.

Большая стройка
Создание северного дублера 
Кутузовского проспекта — 
крупный дорожный проект. 
— Шестиполосную вылетную 
магистраль строим от делово-
го центра «Москва-Сити» 
и Третьего транспортного 
кольца до транспортной раз-
вязки на пересечении МКАД 
с Молодогвардейской улицей. 
Дальше она выйдет на север-
ный обход Одинцова в Мо-
сковской области, — написал 
в своем телеграм-канале 
Сергей Собянин.

По его словам, общая протя-
женность дороги со съездами 
и искусственными сооруже-
ниями, а это три эстакады, пу-
тепровод через Минскую ули-
цу и мост через Москву-реку, 
составит больше 20 киломе-
тров, в том числе основной 
ход порядка 10 километров.
— Вместе с тем обеспечим ин-
фраструктуру и на территори-
ях, примыкающих к северно-
му дублеру. В первую оче-
редь — вокруг «Москвы-Си-
ти», — уточнил мэр.

Конкурсная поддержка
Больше 700 проектов приня-
ли участие в технологических 
конкурсах Московского инно-

вационного кластера. По сло-
вам главы города, треть из них 
прошли пилотирование, а по-
ловину из протестированных 
решений внедрили на пред-
приятия крупного бизнеса.
— С 2020 года на платформе 
i.moscow провели 26 техноло-
гических конкурсов по самым 
востребованным направле-
ниям, — рассказал он.
Кроме того, Сергей Собянин 
сообщил, что с 1 августа по 
10 сентября пройдет Москов-
ский урбанистический фо-
рум, крупнейшая площадка 
для обсуждения перспектив 
развития крупных городов.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Сергей Собянин: Подготовили 
для ребят интересные экскурсии 
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин встретил-
ся с участника-
ми проекта «По-
езд Памяти», 
рассказал 
о строительстве 
северного ду-
блера Кутузов-
ского проспекта 
и сделал еще 
ряд важных за-
явлений.

день мэра

Вчера 10:54 Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) в Музее Победы фотографируется с участниками проекта «Поезд Памяти» — ребята из разных городов России, 
Белоруссии, Армении и Киргизии путешествуют по местам боевой славы времен Великой Отечественной войны

Урок физкультуры 
провел известный артист 

Сегодня в Нескучном саду 
Парка Горького проходит го-
родской этап соревнований 
по настольному теннису «Мо-
сковского долголетия», 
а до этого, 4 июля, в парке 
«Музеон» прошла «Зарядка 
долголетия».

На деревянной террасе с ви-
дом на фонтан и Москву-реку 
многолюдно, здесь собрались 
спортивные команды из раз-
ных районов столицы.
— Я сам из Кунцева, мы прие-
хали дружным коллективом 
в 20 человек, — улыбается 
83-летний активист проекта 
Михаил Соин. — Я в «Москов-
ском долголетии» уже четыре 
года, занимаюсь скандинав-
ской ходьбой и лечебной гим-

настикой, охотно посещаю 
все мероприятия. Раньше 
у меня суставы болели, а те-
перь перестали. Магия!
Зарядка проходила в три захо-
да, и в каждом участвовала 
команда из каждого округа. 
А благодаря прямой трансля-
ции к тренировке онлайн при-
соединились активисты цен-
тров московского долголетия 
и свыше 4000 пользователей 
соцсетей.
— Движение — жизнь, я всегда 
любила спорт, а сейчас у меня 
тысяча возможностей зани-
маться им с профессионалами 
бесплатно, — говорит 62-лет-
няя Мария Николаева. — 
Я чувствую себя отлично и да-
же делаю стойку на голове.
А самая старшая участница 
зарядки, 87-летняя Майя Во-
ронина с удовольствием зани-
мается йогой и цигун.

— Организаторы все проду-
мали — удобные раздевалки, 
кулеры с водой, мороженое 
и подарки: футболки, рюкза-
ки, панамы, — говорит Майя 
Александровна. 
Кстати, вел спортивный 
праздник певец, музыкант 
и ведущий Родион Газманов.
— Вчера я отметил свой 42-й 
день рождения, — улыбается 
Родион. — А сегодня продол-
жил праздник в окружении 
счастливых людей. С проек-
том я дружу давно, а недавно 
снялся в сериале «Московское 
долголетие», где мы с актера-
ми серебряного возраста шу-
тили, смеялись, легко взаимо-
действовали. Я окончательно 
проникся уважением к этой 
программе. Залог долголе-
тия — в интересной жизни.
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

4 июля 11:25 64-летний житель Восточного округа столицы Александр Белов, активный 
участник проекта «Московское долголетие», делает зарядку на площадке парка «Музеон»

Служба занятости помогает 
молодым специалистам быстрее найти работу

Пассажиры стали чаще пользоваться 
сервисом перевозок по требованию 

Почти 120 тысяч молодых 
специалистов нашли работу 
при поддержке службы за-
нятости. Об этом вчера рас-
сказала заместитель мэра 
Москвы по вопросам соци-
ального развития Анастасия 
Ракова. 

Большинство нашедших ра-
боту трудоустроились в сферу 
услуг, торговлю, гостинично-
ресторанный бизнес, транс-
портно-логистическую от-
расль, а также в ИТ-сектор.
— В Москве у каждого моло-
дого специалиста есть воз-
можность найти подходящую 
работу. Служба занятости уде-
ляет особое внимание под-
держке кандидатов на первых 
этапах развития карьеры. Мы 
предлагаем десятки тысяч ва-
кансий во всех сферах для со-

искателей без опыта работы, 
в том числе с гибким графи-
ком, дистанционным форма-
том работы, а также возмож-
ностью оплачиваемых стажи-
ровок, — отметила заммэра. 
Помимо этого город помогает 
молодежи комплексно подго-
товиться к выходу на рынок 
труда. Для этого, уточнила 
Анастасия Ракова, служба за-
нятости разработала касто-
мизированные программы 
«Первая работа» и «Прокачай 
карьеру». 
— Они позволяют пройти 
весь маршрут к успешному 
трудоустройству — от состав-
ления резюме, подбора вакан-
сий и подготовки к собеседо-
ванию до профориентаци-
онного тестирования, инди-
видуальных консультаций 
с карьерными экспертами, 

тренингов и деловых игр, спе-
циализированных карьерных 
мероприятий и открытых от-
боров, — отметила она.
Примечательно, что в этом го-
ду молодых специалистов ак-
тивно нанимают ведущие 
промышленные предприятия, 
крупнейшие банки, популяр-
ные розничные сети, маркет-
плейсы, лидеры транспорт-
ной отрасли, фармкомпании, 
представители сферы инфор-
мационных технологий и те-
лекоммуникаций. А тем, кто 
планирует развиваться в на-
правлении предприниматель-
ства, специалисты предлага-
ют во флагманском центре 
«Моя работа» на Шаболовке 
пройти уникальную програм-
му «Самозанятость в руки».
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Жители Троицкого и Ново-
московского округов 
(ТиНАО) стали чаще пользо-
ваться сервисом «По пути». 
Об этом вчера сообщил заме-
ститель мэра Москвы, руко-
водитель Департамента 
транспорта и развития до-
рожно-транспортной инфра-
структуры Максим Ликсутов. 

За прошедшие полгода, уточ-
нил заммэра, автобусы пере-
везли свыше 300 тысяч пасса-
жиров, а это на 14 процентов 
больше, чем за тот же период 
2022 года.
— Уникальный сервис пере-
возок по требованию «По пу-
ти» появился в ТиНАО в октя-
бре 2021 года, благодаря его 
работе ситуация с транспор-
том улучшилась в пяти посе-
лениях Новой Москвы, — от-

метил Максим Ликсутов. — 
На комфортном автобусе 
можно доехать до станций 
метро, МЦД и социальных 
объектов. 
Он добавил, что для пенсионе-
ров и школьников действует 
льготная оплата проезда по 
карте москвича. 
— В будний день пассажиры 
совершают около 2,5 тысячи 
поездок. Мы продолжаем по-
вышать качество обслужива-
ния в городском транспорте, 
как поручил мэр Москвы, — 
сказал Максим Ликсутов.
Также он сообщил о заверше-
нии ремонта на станциях «Бо-
ровицкая» и «Полянка». Боль-
шой объем работ удалось вы-
полнить всего за две недели.
— Центральные станции ме-
тро нуждаются в особом вни-
мании, так как ими ежеднев-

но пользуется большое коли-
чество пассажиров. Привели 
в порядок «Боровицкую» 
и «Полянку», как до этого — 
«Чеховскую», «Менделеев-
скую» и «Цветной бульвар», — 
поделился заммэра Мо-
сквы. — До конца лета отре-
монтируем еще несколько 
станций. Мы постоянно об-
новляем и улучшаем транс-
портную инфраструктуру.
На «Боровицкой» и «Полянке» 
расчистили и побелили боль-
ше 12 тысяч квадратных ме-
тров сводов, покрасили почти 
3000 квадратных метров по-
толков в подуличных перехо-
дах и в зоне эскалаторов, за-
менили свыше 500 ламп, пе-
реложили кабельные линии 
и многое другое.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

московское долголетие

Московский экспортный 
центр — это «единое ок-
но», где московские пред-
приниматели могут бес-
платно получить финан-
совую и нефинансовую 
поддержку экспортной 
деятельности. Один 
из ключевых проектов 
центра — Московская 
экспортная школа, на-
правленная на развитие 
навыков внешнеэкономи-
ческой деятельности экс-
портно ориентированных 
компаний столицы. 
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В Москве за пять месяцев 
2023 года введено в экс-
плуатацию 5 объектов 
дорожно-мостового 
строительства. Для до-
полнительного укрепле-
ния грунтового массива 
при строительстве южно-
го участка Московского 
скоростного диаметра 
установлено более 
500 грунтоцементных 
свай. Уже открыто дви-
жение по двум участкам 
южного направления 
МСД длиной 6,5 киломе-
тра от Шоссейного про-
езда до станции МЦД-2.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ
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Мы продолжаем постоянную рубрику «Мой район» о московской правительственной программе, направленной на создание комфортной городской среды 
и улучшение качества жизни москвичей. Как развивается детская игровая инфраструктура в Южном Медведкове, где можно потренироваться на свежем воздухе 
жителям района Лосиноостровский, кого взял к себе в ученики мастер бильярда из центра долголетия «Таганский», вы узнаете из материалов на этой странице. 

Вместо кинотеатра возведут 
культурно-досуговый центр

Незаконный объект 
демонтировали 

БОЛЕЕ ПЯТИСОТ 
ДВОРОВ 
БЛАГОУСТРОЯТ 
В ТРЕХ ОКРУГАХ 
СТОЛИЦЫ 
НА СРЕДСТВА, 
ПОЛУЧЕННЫЕ 
ОТ ПЛАТНЫХ 
ПАРКОВОК

5 
ТЫСЯЧ 
МАШИНО
МЕСТ КУПИЛИ 
УЧАСТНИКИ 
РЕНОВАЦИИ

Смотр национальных 
пород лошадей 

После реабилитации 
животных отпустили

На северо-востоке столицы, на месте старого кинотеатра 
«Полярный» будет возведен культурно-досуговый центр, со-
общила вчера глава Комитета по архитектуре и градострои-
тельству Москвы Юлиана Княжевская. Здание возведут 
в Южном Медведкове по адресу: улица Полярная, 9. Пло-
щадь строящегося объекта около пяти тысяч квадратных ме-
тров. Высота здания не превысит четырех этажей, внутри 
расположатся помещения креативно-творческой деятельно-
сти с выставочным пространством, а на прилегающей к цен-
тру территории разместят малые архитектурные формы. 

Незаконно возведенные склады общей 
площадью почти 200 квадратных метров 
демонтировали в районе Ростокино, 
по адресу: улица Сельскохозяйственная, 
16а. Объект состоял из двух конструк-
ций — навеса и каркаса. По словам спе-
циалистов столичной Госинспекции 
по недвижимости, участок под строи-
тельство объекта не предоставлялся, 
и он не стоял на кадастровом учете. 

В московских парках с 7 июля по 6 авгу-
ста впервые пройдет фестиваль нацио-
нальных пород лошадей, который орга-
низует Кремлевская школа верховой 
езды, располагающаяся в Останкинском 
районе. В течение пяти недель 13 луч-
ших представителей национальных по-
род лошадей можно будет увидеть в пар-
ках «Сокольники», «Кузьминки», 
«Фили», Дружбы и Измайловском. 

Из столичного Центра реабилитации 
диких животных, который находится 
в Новой Москве, в природу вернулись 
енотовидная собака, барсук и семь 
лис. Выпустили животных на природ-
ных территориях ТиНАО. При этом 
лис выпускали адресно, рассредото-
ченно, с учетом площадей, необходи-
мых им для организации своих охот-
ничьих участков.

В границах части промзоны Трикотажная в районе Покровское-Стрешнево 
будет построено двухэтажное административное здание. местные новости ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

Семейные реликвии стали 
экспонатами частного музея
Жительница района Беговой 
Нина Сергакова год назад 
открыла в Подмосковье част-
ный музей СССР «Локомотив 
истории». В экспозиции 
можно увидеть воссоздан-
ную обстановку комнат 
1950-х и 1980-х годов, дет-
ские игрушки, граммофоны, 
радиоприемники, посуду, 
мебель и другие предметы 
советского быта. В октябре 
жители Бегового выбирали
в соцсетях «героя района». 
Нина в этом голосовании на-
брала наибольшее число го-
лосов. 

У семьи Сергаковых много ув-
лечений. Они любят вместе 
путешествовать на микроав-
тобусе. В их доме почти всегда 
звучит музыка. Старший 
сын — профессиональный му-
зыкант. Дочка учится во вто-
ром классе и тоже недавно по-
шла в музыкальную школу. 
Родители, Нина Сергакова 
и ее муж, собирают винтаж-
ные вещи. Интерес к совет-
ской эпохе Нине достался в на-
следство от дяди. 
— После его смерти вещи со-
ветского быта, которые он бе-
режно хранил, перешли 
к нам, — говорит хозяйка му-
зея. — Их было много: старин-
ные картины, фотоаппараты, 
телефоны. Жемчужина кол-
лекции — трофейное немец-
кое пианино 1906 года. Во 
время войны инструмент при-
везли из Германии, а чуть поз-
же мои бабушка и дедушка 
купили его в комиссионном 
магазине в Москве. Клавиши 
у пианино сделаны из слоно-
вой кости. Это единственная 
вещь, которую мы и сейчас 
храним у себя. К нам периоди-
чески приходит настройщик 
из консерватории. И повторя-
ет, что это самая ценная вещь 
в доме. 
Когда коллекция дяди перее-
хала к Нине, в квартире стало 
тесновато. Но выбрасывать 
эти вещи никто даже не думал. 
— Постепенно пришла мысль, 
что эту красоту надо показать 
другим, — продолжает герои-
ня. — И мы решили открыть 
музей. Арендовали помеще-
ние. Вложили туда все силы. 
Помогал не только муж, но 
и дети. 
Музей находится в поселке 
Большие Вяземы. Он разделен 
на несколько зон. Обычно экс-
курсия начинается с темати-
ческих витрин и стеллажей. 
Здесь есть несколько уголков: 
мужской, женский, детский, 
уголок техники, уголок, посвя-
щенный Олимпиаде 1980 го-
да. В детском, к примеру, пред-
ставлены первые целлуло-

идные игрушки послевоен-
ных лет. 
— Они очень хрупкие. Если 
уронишь на пол, разлетятся на 
части. Стоили они в те времена 
дорого. Не каждая семья могла 
их себе позволить. Материа-
лы, из которых раньше делали 
игрушки, были более каче-
ственными. Да и тех добрых 
кукол, которые были в нашем 
детстве, практически не оста-
лось, — ностальгирует Серга-
кова. 
Есть в музее комната, которую 
Нина называет «изюминкой 
на посошок». Ее показывают 
в конце экскурсии. 
— Это комната 1950-х годов. 
Она принадлежала бабушке 
моего мужа. Более чем за пол-
века она ни разу не меняла ин-
терьер. Все, что там было, мы 
полностью перенесли в музей. 
Когда люди заходят в эту ком-
нату и видят телевизор КВН 
с водяной линзой, страшно 
удивляются. Его я купила на 

блошином рынке. Телевизор 
в рабочем состоянии. 
Еще один бриллиант коллек-
ции — старый окопный пате-
фон, который удалось выку-
пить у семьи в Красноярске. 
— Мы всегда включаем музы-
ку, когда ведем экскурсию. 
Окопным патефон называют 
потому, что в годы Великой 
Отечественной войны его бра-
ли с собой на фронт, чтобы 
поднимать боевой дух, — объ-
ясняет Нина. — После войны 
его переименовали в «пляж-
ный». В мирное время такие 
патефоны брали с собой на 
природу, как потом прием-
ники.  
Вещей в музее становится все 
больше. Посетители нередко 
предлагают расширить экспо-
зицию. 
— Мне периодически задают 
вопрос, не хочу ли я сделать от-
дельное помещение, посвя-
щенное постперестроечному 
времени. Такая мысль дей-
ствительно есть. Я понимаю, 
какие вещи этого периода 
я могла бы разместить. А вот 
если бы кто-то попросил соз-
дать экспозицию, посвящен-
ную современности, было бы 
сложно. Сейчас люди живут 
слишком по-разному: кто-то 
зажиточно, а кто-то очень 
скромно. Это не зависит от 
профессии или статуса. Да 
и у молодежи какое-то потре-
бительское отношение ко все-
му. Не то, что раньше. В после-
военные годы было трудно. 
Восстанавливалась страна. 
Каждую вещь берегли и цени-
ли. Мы с мужем своим детям 
тоже стараемся прививать бе-
режливость, учим их забо-
титься о вещах.
НИКИТА БЕССАРАБОВ
n.bessarabov@vm.ru

Южное Медведково за послед-
ние годы значительно преоб-
разилось. В районе регулярно 
строят новые социальные объ-
екты — поликлиники, школы 
и детские сады, развивают ин-
фраструктуру. Сейчас там 
приступили к возведению 
культурно-досугового центра 
«Место встречи», где можно 
будет не только сделать покуп-

ки, но и найти занятие по ду-
ше — посмотреть кино или за-
писаться в какую-либо секцию 
по интересам. Однако особое 
внимание уделяется преобра-
жению общественных про-
странств. Например, в сквере 
вдоль улицы Молодцова сей-
час организовывают удобную 
пешеходную зону, а также об-
устраивают места для детско-
го отдыха — важно, чтобы 
каждый мог хорошо провести 
время в этом обновленном об-
щественном пространстве. 
А еще совсем скоро там разо-
бьют красивые цветники.
— Очень ждем, сквер этот лю-
бим — нередко прогуливаем-
ся по нему до ближайшего 
торгового центра. Судя по 
плану, территория будет 
очень приятной и функцио-
нальной — нам не хватало 
там детской площадки и ска-
меек, — рассказала москвич-
ка Юлианна Семенова, кото-
рая проживает недалеко от 
сквера. 
Пока сквер приводят в поря-
док, многие дети играют на 

близлежащих площадках на 
Полярной улице. Там среди 
домов расположено сразу че-
тыре красивые игровые зоны, 
которые совсем недавно отре-
монтировали и обновили. Те-
перь эти детские городки вы-
глядят очень ярко и интерес-
но — там есть не только горки 
и качели, но и даже неболь-
шая полоса препятствий для 
детей. Например, ребенок мо-
жет пройтись по невысокому 
мостику, держась за веревоч-
ные канаты, повисеть на спор-
тивных кольцах и даже за-
браться по несложным сту-
пенькам на башню высотой 
полтора метра. 
— Я всегда гуляю здесь — де-
тей много, и аттракционы ин-
тересные. Мне очень нравится 
забираться на эту башню, — 
рассказывает шестилетняя 
Марина Кониева, которая жи-
вет в соседнем доме. 
Здесь она часто гуляет со сво-
ими подружками. 
— А еще мне нравится, что 
здесь все яркое и красивое, — 
добавляет Марина. 

Девочка бойко перебегает со 
снаряда на снаряд и весело 
болтает с другими детьми. 
В общем, появление такой хо-
рошей площадки здесь было 
весьма кстати. А местные ро-
дители совершенно не беспо-
коятся за безопасность своих 
чад — все аттракционы на 
площадках сделаны с соблю-
дением всех норм и правил 
и постоянно проверяются спе-
циалистами районного ГБУ 
«Жилищник», а в случае необ-
ходимости оперативно ре-
монтируются. 
— У нас тут хорошо. Вечером 
много освещения, а летом 
взрослые отдыхают на лавоч-
ках рядом. Я не переживаю за 
ребенка, во дворе всегда слы-
шен детский смех, — отмети-
ла Ирина Яковлева, которая 
гуляет на площадке с дочкой. 
В Южном Медведкове также 
тщательно следят за тем, что-
бы в каждом доме было ухо-
женно и чисто. Например, 
в доме № 5, корпус 1, в проез-
де Дежнева после обращения 
жителей быстро привели в по-

рядок подъезд дома — прове-
ли комплексную влажную 
уборку, установили регла-
мент уборки. 
— У нас очень хорошо в плане 
коммуникации с местными 
службами — оперативно реа-
гируют, — говорит москвичка 
Ольга Храмова.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Огромный выбор 
детских аттракционов

В районе Южное 
Медведково 
вовсю идет про-
грамма мас-
штабного благо-
устройства тер-
риторий — сей-
час там активно 
преображаются 
скверы и дворы. 

городская среда

Вчера 15:07 Шестилетняя жительница Южного Медведкова Марина Кониева играет на детской площадке на Полярной улице. Девочка признается, 
что ей и ее сверстницам очень нравятся установленные здесь игровые аттракционы 

Спортивную площадку отремонтировали 
максимально оперативно 
В Лосиноостровском активно 
преображают спортивные 
объекты и возводят новые. 
Вчера глава управы района 
Роберто Леонов (на фото)
рассказал «ВМ», что делают 
власти, чтобы спорт стал 
по-настоящему массовым 
явлением. 

В этом году основной упор 
сделан на обновление дворов 
Лосиноостровского района — 
во многих из них спортивные 
площадки уже здорово изно-
сились. Часть работ по преоб-
ражению этих территорий 
была выполнена еще в середи-
не июня. А совсем недавно на 
Тайнинской улице сотрудни-
ки коммунальной службы 
района отремонтировали 
спортивные снаряды на мест-
ной тренажерной площадке. 
К примеру, исправили сло-
манное сиденье и так далее. 

— Мы очень внимательно от-
носимся к тому, чтобы вся ин-
фраструктура у нас была рабо-
чей и безопасной. Летом мно-
гие наши жители предпочита-
ют заниматься на свежем 
воздухе, поэтому спортпло-
щадки — это очень важный 
элемент комплексного благо-
устройства территорий. Мы 
стараемся обновить и обу-
строить новые спортивные 

зоны, чтобы каждый мог при-
общиться к здоровому образу 
жизни недалеко от своего до-
ма, — отметил Леонов.
Также часть спортивных эле-
ментов встраивают в детские 
площадки, чтобы малыши 
могли провести на них время 
с пользой. 
Кстати, обновление ждет 
и футбольное поле на Старто-
вой улице — еще в начале се-
зона благоустройства там 
обещали заменить покрытие, 
которое мешает местным 
игрокам в футбол проводить 
матчи среди команд.
Сейчас в районе особой попу-
лярностью у населения поль-
зуется площадка на Оборон-
ной улице — напротив дома 
№ 8. Там размещены тренаже-
ры для самых разных видов 
физической нагрузки. 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Опытный бильярдист готовит себе достойную смену
В столице успешно проходит 
проект «Серебряное настав-
ничество», благодаря кото-
рому ребята, оставшиеся 
без попечения родителей, 
проводят время с участника-
ми проекта «Московское 
долголетие» старшего воз-
раста. «ВМ» побывала в цен-
тре «Таганский», где прохо-
дят занятия бильярдом 
для детей.

В центре московского долго-
летия «Таганский» на улице 
Сергия Радонежского в про-
сторном зале стоят два боль-
ших стола с ярко-зеленым сук-
ном. Идет напряженный тур-
нир по игре в бильярд.
— Я занимаюсь бильярдом бо-
лее 20 лет. Сейчас на пенсии 
и поддерживаю форму, прихо-
жу играть сюда каждый день. 
Руководитель центра предло-
жила мне принять участие 
в проекте и стать «серебря-

ным» наставником. Я согла-
сился, так как мне хочется пе-
редать свой опыт подрастаю-
щему поколению. Наши заня-
тия с ребятами длятся два часа 
и проходят один раз в неде-
лю, — рассказал москвич Ан-
дрей Бучный.
Ученик Андрея, Виктор, гото-
вится загнать шар в лузу. Ан-
дрей подкорректировал ло-
коть ученика, чтобы во время 
замаха он не поднимался 
вверх и удар кием получился 
максимально точным.
— Наши занятия начались 
с того, что я им «поставил ру-
ку», показал, как правильно 
держать кий, как правильно 
бить. В русском бильярде важ-
на сила удара, чтобы шар по-
пал в лузу, и нам нужна высо-
кая скорость движения шара. 
Но самое важное, чему учил 
ребят, — это сохранение кия 
на прямой линии на протяже-
нии всего удара. Моими учи-

телями были профессиональ-
ные спортсмены, которые де-
лились со мной секретами 
мастерства, — отметил на-
ставник.
Кстати, одним из его учителей 
был мастер спорта и двукрат-
ный чемпион мира Павел Ме-
ховов. 
— В этом году я начал зани-
маться игрой в бильярд. Наш 
наставник Андрей Владими-
рович объясняет, как пра-
вильно играть. Всегда с нетер-
пением жду очередного заня-
тия. Тренер хорошо играет, 
а к нам относится уважитель-
но, внимательно смотрит за 
игрой и соблюдением правил. 
Он тактично делает нам заме-
чания, когда мы допускаем 
ошибки, — говорит Виктор, 
воспитанник Центра содей-
ствия семейному воспитанию 
«Спутник».
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

Вчера 10:34 Бильярдист Андрей Бучный (второй слева) 
вместе с учениками — воспитанниками Центра содействия 
семейному воспитанию «Спутник»

досье
По первому образова-
нию Нина Сергакова — 
юрист. Шесть лет она 
проработала юрискон-
сультом и разочарова-
лась в профессии, поня-
ла, что это не ее. Затем 
поступила на факультет 
журналистики, получи-
ла второе высшее обра-
зование. Сейчас Нина 
не работает, занимается 
воспитанием троих де-
тей, а также продолжает 
вместе с мужем разви-
вать открытый ею музей 
советского быта. 

4 июля 16:29 Основательница музея СССР Нина Сергакова 
со старинным карболитовым дисковым телефоном
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Противник вновь ведет обстрел 
мирных кварталов

По словам официального 
представителя Минобороны 
России генерал-лейтенанта 
Игоря Конашенкова, за про-
шедшие сутки враг потерял на 
Краснолиманском направле-
нии большое количество жи-
вой силы и техники. 
— За сутки потери противни-
ка на данном направлении 
составили свыше 90 украин-
ских военнослужащих, один 
танк, три боевые брониро-
ванные машины, три пикапа, 
самоходная артиллерийская 
установка Krab польского 
производства, самоходная га-
убица «Акация» и две гауби-
цы Д-30, — рассказал Кона-
шенков. — Помимо этого, на 
Донецком направлении гра-
мотными и мужественными 
действиями обороняющихся 
подразделений «Южной» 
группировки войск за сутки 
успешно отражены девять 
атак противника в районах 
населенных пунктов Белого-
ровка, Первомайское, Север-
ное, Невельское и Красного-
ровка Донецкой Народной 
Республики.
Конашенков также отметил, 
что российские войска про-
должают уничтожать против-
ника и на других участках 
фронта. 
— На Херсонском направле-
нии в результате огневого по-

ражения за сутки уничтоже-
но до 60 украинских военно-
служащих, четыре автомоби-
ля, три артиллерийские 
системы М777 производства 
США, две станции радиоэлек-
тронной борьбы «Буковель» 
и пункт управления БПЛА, — 
добавил Конашенков. — 
В районе населенного пункта 
Голубовка Харьковской обла-
сти уничтожена радиолока-
ционная станция контрбата-
рейной борьбы производства 
США AN/TPQ-50.
Но, несмотря на успехи ВС 
РФ, интенсивность обстре-
лов не только Донбасса, но 
и других территорий России 
выросла. 

— В Белгородском районе по 
селу Журавлевка выпущено 
девять артиллерийских сна-
рядов. Помимо этого, против-
ник сбросил с беспилотника 
одно взрывное устройство. Из 
артиллерии обстреляно село 
Наумовка — зафиксировано 
10 прилетов, — отметил гу-
бернатор Белгородской обла-
сти Вячеслав Гладков. — На 
территорию села с БПЛА сбро-
шены три взрывных устрой-
ства. По селу Красный Хутор 
выпущено семь артиллерий-
ских снарядов, по селу Устин-
ка — три. В селе Бочковка 
сбит беспилотник врага. В се-
ле Щетиновка с БПЛА сброше-
но пять взрывных устройств.

При этом солдаты ВС РФ про-
должают противостоять кон-
трнаступлению врага. 
— Наши войска дают реши-
тельный отпор попыткам бое-
виков украинских формиро-
ваний осуществлять так назы-
ваемое контрнаступление. 
Оно захлебывается, враг несет 
большие потери, — сообщил 
заместитель главы МИД РФ 
Михаил Галузин. — Запад ста-
вит свои так называемые гео-
политические цели, а именно 
цели, связанные с попыткой 
нанести нам так называемое 
стратегическое поражение, 
выше интересов Украины и ее 
народа. Готов воевать с нами 
до последнего украинца.

Но враг продолжает распро-
странять ложные слухи о том, 
что ВС РФ отступают. 
— Рядом с Клещеевкой нахо-
дится одна из господствующих 
высот над Артемовском, то 
есть с нее возможно контроли-
ровать часть территории горо-
да, — заявил советник врио 
главы ДНР Ян Гагин. — За нее 
противник пытается биться. 
Но сейчас Клещеевка находит-
ся под нашим контролем, а ин-
формацию о том, что она за-
хвачена противником, разго-
няет украинский центр ин-
формационно-психологиче-
ских операций. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО
vlasenko@vm.ru

ДМИТРИЙ МЕДВЕДЕВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ СОВЕТА 
БЕЗОПАСНОСТИ РФ
Вообще всякая война, даже 
мировая война, может быть 
завершена очень быстро. 
Ну,либо если подписан мир-
ный договор, либо если сде-
лать то, что сделали амери-
канцы в 1945 году, когда они 
использовали свое ядерное 
оружие и разбомбили два 
японских города — Хиросиму
и Нагасаки. Они ведь действи-
тельно тогда свернули свою 
военную кампанию, цена — 
это жизнь почти 300 тысяч 
мирных граждан Японии.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Российские во-
еннослужащие 
нанесли огневое 
поражение под-
разделениям 
ВСУ на Красно-
лиманском на-
правлении. 
Об этом вчера 
сообщили в Ми-
нистерстве обо-
роны РФ. 

спецоперация

Вчера 12:16 Жительница Макеевки в квартире жилого дома демонстрирует последствия обстрела города со стороны ВСУ

Украина продолжает вести
психологическую игру

Социальные проекты из новых 
регионов улучшат жизнь людей

Украина планирует совер-
шить террористический акт 
на Запорожской атомной 
электростанции (АЭС). 
Об этом вчера заявила офи-
циальный представитель 
МИД России Мария Захарова.

Дипломат отметила, что руко-
водство США и Британии не 
видит в этом событии опасно-
сти для своих стран. 
— Но нет того уголка планеты, 
которого это не коснется. По-
тому что есть такое понятие, 
как атмосфера, Мировой оке-
ан, как та же самая сельскохо-
зяйственная продукция, — от-
метила Захарова. — Если что-
то произойдет, это коснет-
ся всего: и воздуха, и воды, 
и продуктов питания. Всего. 
И стремление Зеленского ис-
пользовать этот фактор в сво-
их экстремистских террори-
стических целях очевидно.

А военный эксперт, ветеран 
противовоздушной обороны 
полковник запаса Игорь Ви-
тюк отмечает, что Зеленский 
начинает нагнетать обстанов-
ку перед саммитом НАТО, ко-
торый должен состояться 
в Вильнюсе 11 и 12 июля.
— Зеленский пытается нада-
вить, чтобы Украине увеличи-
ли поставку оружия для борь-
бы с Россией, поэтому запуги-
вает терактом на Запорож-
ской АЭС, — говорит Витюк.
По его мнению, реальная 
опасность минимальна.
— Опасность будет существо-
вать, если снаряд упадет в хра-
нилище ядерных отходов, но 
попадание туда невозможно, 
так как наша ПВО самая луч-
шая в мире и прекрасно отра-
жает атаки, — добавляет Ви-
тюк. — Идет психологическая 
игра украинской стороны 
с целью давления на ЕС и стра-
ны — участники НАТО.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Более 30 проектов из ЛНР 
победили в грантовом кон-
курсе Фонда поддержки гу-
манитарных и просветитель-
ских инициатив «Соработни-
чество». Всего из новых ре-
гионов подали125 заявок. 

Участниками конкурса стали 
активисты из Луганска, Ал-
чевска, Кировска, Ровеньков, 
Рубежного, Краснодонского, 
Свердловского, Новоайдар-
ского и Марковского районов. 
Представители новых регио-
нов оказались победителями 
в шести направлениях: «Обра-
зование, воспитание и духов-
но-нравственное просвеще-
ние», «Социальное служение», 
«Культура», «Экологическое 
просвещение и охрана приро-
ды», «Здоровье и спорт», «Раз-
витие территорий».
— Наш грантовый конкурс мы 
проводили специально, чтобы 
познакомить компании из но-
вых регионов с работой дру-
гих НКО России, — отметила 

руководитель фонда поддерж-
ки гуманитарных и просвети-
тельских инициатив «Сора-
ботничество» Анна Ларина. — 
В дальнейшем это поможет 
создать новые, хорошие и ка-
чественные организации по 
всей стране.
В числе поданных на конкурс 
заявок оказались 95 проектов 
от инициативных групп Лу-
ганской Народной Республи-
ки. При этом с победителями 
уже записали несколько озна-
комительных видеороликов 
и договорились о дальнейшем 
сотрудничестве.
— Помимо прошедшего кон-
курса, у нас было много дру-
гих просветительских меро-
приятий, — добавила Анна 
Ларина. — Несмотря на то 
что полученные гранты были 
на небольшую сумму, всего 
13 000 рублей, желающих по-
казать свои проекты было 
очень много.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА 
a.starostina@vm.ru

Каждую сплетенную сеть 
отмечают звоном колокольчика
Участники волонтерского 
движения «Народная сеть» 
плетут маскировочные укры-
тия для стратегически важ-
ных объектов — ПВО.

На входе в один из штабов 
проекта «Народная сеть» — 
большая гора сменной обу-
ви — сюда ежедневно прихо-
дят десятки человек. Чуть 
дальше — комната, до потол-
ка забитая мешками с упако-
ванными в них готовыми се-
тями, ожидающими отправки 
на фронт. Основное простран-
ство помещения занимают 
вешала — конструкции для 
плетения. Возле них кропот-
ливо трудятся несколько чело-
век: мужчины и женщины, 
вплетающие вручную разноц-
ветные ленты в сетевую осно-
ву. Как рассказывает Людми-
ла Тузова, координатор про-
екта «Народная сеть», работа 
кипит каждый день. 
— Здесь мы ошнуровываем 
сети, разрезаем, делим, впле-
таем ленты, — рассказывает 
Людмила. — Ближайшая от-
правка запланирована на не-
деле, для этой партии мы под-
готовили 600 сетей. Над од-
ной у нас могут трудиться 
10–12 человек. Волонтеров 
приходит много, но их коли-
чество обычно зависит от 
времени года. Зимой было 
больше людей. Вот сейчас 
трудится меньше, потому что 
начался дачный сезон, мно-
гие уехали. Но когда люди 
возвращаются к работе — их 
невозможно остановить. Ра-
ботают по несколько часов, 
кто сколько может.
Когда волонтеры завершают 
работу над очередной сетью, 
они звонят в специальный ко-
локольчик. 
— И это лучший звук нашего 
дня, — делится эмоциями 
Людмила. — Так мы радуемся 
тому, что вносим свой вклад 
в победу. Очень переживаем 
все время до отправки изде-
лия на фронт, потому что мы 
понимаем, что каждая сеть — 
это чья-то спасенная жизнь 
и закрытая техника.
По словам волонтеров, они го-
товы трудиться, пока не ис-

сякнут силы, ведь их помощь 
необходима нашим бойцам. 
— Я сразу откликнулась на 
призыв поучаствовать, пото-
му что мне стыдно в такое вре-
мя просто сидеть дома и смо-
треть телевизор, надо помо-
гать нашей стране, Родине, — 
говорит волонтер проекта 
«Народная сеть» Надежда 
Скуратова. — Я умею шить, 
вышивать, но это мое хобби, 
а здесь я помогаю другим, я — 
патриот. У нас атмосфера спо-
койная, все друг другу помо-
гают, сплоченно трудятся, по-
нимают, что, как и зачем нуж-
но делать. Люди работают 
столько, сколько у них есть 
времени, сил и желания.
ЯКОВ САТОНКИН
y.satonkin@vmdaily.ru

Уничтожил вражеский 
миномет
Гвардии старший сержант 
Юрий Чеботарев (1) выпол-
нял задачи по уничтоже-
нию вооружения, военной 
техники и живой силы вра-
га вместе со своим отделе-
нием в составе реактивной 
артиллерийской батареи. 
Боевики предпринимали 
попытки прорыва обороны 
российских войск, но Юрий 
ловко маневрировал, вы-
водя орудия из-под огня 
противника. Расчет под 
 командованием Чеботаре-
ва нанес прицельный удар 
по позициям ВСУ, тем са-
мым уничтожив вражеский 
миномет и большое число 
националистов. Они броси-
ли оружие и отступили 
на исходные рубежи. 

Защитил позиции
Заместитель командира 
взвода гвардии рядовой 
Алексей Мельников (2) 
в составе своего подразде-
ления оборонял важные 
стратегические рубежи. 
На посту он обнаружил 
приближающийся к пози-
циям российских войск 
 БПЛА, снаряженный бое-
вой частью. В свою очередь, 
рядовой применил проти-
водронное ружье, и квад-
рокоптер упал, не достиг-
нув цели. Саперы обезвре-
дили взрывное устройство 
и уничтожили его. 

Оборона не пострадала
Лейтенант Рамазан Абдул-
лаев (3) командовал взво-
дом, который выполнял за-
дачу по фортификационно-
му оборудованию оборони-
тельных рубежей 
российских войск в районе 
одного из населенных пун-
ктов. Противник открыл 
минометный огонь, чтобы 
помешать нашим войскам 
закрепиться на данном на-
правлении. Но Рамазан 
смог своевременно органи-
зовать эвакуацию личного 
состава из зоны пораже-

ния. Рискуя собственной 
жизнью, он остался на по-
зиции и выявил местополо-
жение вражеских миномет-
ных расчетов. Абдуллаев 
передал их координаты ар-
тиллерийским расчетам 
и продолжил корректиро-
вать огонь. После подавле-
ния вражеского огня лей-
тенант со своим взводом 
завершил фортификацион-
ное оборудование оборо-
нительных рубежей. Благо-
даря смелости и отваге Ра-
мазана Абдуллаева насту-
пление боевиков на этом 
направлении было оста-
новлено.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

3

Саперы отработали умения 
по обезвреживанию гранат
Вчера сотрудники отряда мо-
бильного особого назначе-
ния (ОМОН) на транспорте 
столичной Росгвардии про-
вели тренировку по захвату 
заложников и обезврежива-
нию гранат. Корреспондент 
«ВМ» наблюдал за работой 
специалистов.

В трехэтажном заброшенном 
здании, расположенном в ле-
сопарковой зоне в проезде 
Главмосстроя, по легенде, за-
баррикадировался мужчина. 
Он якобы взял в заложни-
ки женщину и обещает ее 
убить. К зданию подходят не-
сколько сотрудников ОМОНа 
в бронежилетах и касках. По-
ка с одной стороны сотруд-
ник отвлекает разговорами 
преступника, с другой сторо-
ны в оконный проем проле-
зают двое сотрудников ОМО-
На, Николай Сергеев и Алек-
сандр Ветров (имена и фами-
лии изменены.  — «ВМ»). Они 
осторожно проходят по лест-
нице, осматриваются и про-
веряют, есть ли в здании еще 
вооруженные преступники. 
Они бесшумно подходят 
к той комнате, где находится 
злоумышленник. В этот мо-

мент в здание бросают дымо-
вую шашку — это отвлекаю-
щий маневр. А сотрудники 
ОМОНа задерживают терро-
риста. Но когда его выводят, 
он рассказывает, что в зда-
нии осталась коробка со 
взрывчатыми веществами, 
которая должна взорваться. 
В этот момент к работе под-
ключаются саперы.
Инженер-сапер ОМОНа Ан-
дрей Кустов (имя и фамилия 
изменены. — «ВМ») подносит 
за несколько метров к короб-
ке черный прибор с антенна-
ми высотой примерно 70 сан-
тиметров. Это радиопеленга-
тор «Пелена-12М».
— Он глушит все аппараты во-
круг, чтобы злоумышленники 
не могли подать сигнал 
и взорвать содержимое ко-
робки, — поясняет сотрудник 
ОМОНа.
Сам мужчина одет в специаль-
ный костюм «Купол», кото-
рый весит 36 килограммов. 
Благодаря такой защите, если 
произойдет случайный взрыв, 
человек не погибнет, его про-
сто отбросит в сторону. 
Дальше Кустов упаковывает 
картонную коробку с най-
денным предметом в специ-

альный металлический кон-
тейнер. Его уносят в безопас-
ное место.
— В реальных условиях этот 
предмет мы бы сразу отправи-
ли на экспертизу, — объясня-
ет Андрей Кустов. — Но сей-
час только учения, на кото-
рых нам необходимо отрабо-
тать до автоматизма моменты 
обезвреживания взрывоопас-
ных предметов.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

НИКОЛАЙ БРАВИЧЕВ
НАЧАЛЬНИК ОМОНА НА ТРАНСПОРТЕ, 
ПОЛКОВНИК ПОЛИЦИИ
С начала 2023 года сотрудни-
ки транспортного ОМОНа уча-
ствовали более чем в 1000 ме-
роприятиях, задержали свы-
ше 200 административных 
правонарушителей и более 
30 человек по уголовным де-
лам. За это время нашими са-
перами обезврежено более 
200 взрывоопасных предме-
тов. С помощью силовой под-
держки ОМОНа закрыто две 
нарколаборатории, где изъято 
свыше десяти килограммов 
наркотических веществ.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера 11:05 Сотрудники ОМОНа на транспорте Николай Сергеев и Александр Ветров (имена 
и фамилии изменены. — «ВМ») проводят тренировку по захвату заложника

важно
Команда проекта «На-
родная сеть» плетет ма-
скировочные сети, при-
ближенные к ГОСТу Ми-
нистерства обороны РФ. 
Это изделие использует-
ся для маскировки воен-
ной техники и инженер-
ных сооружений на фоне 
различной местности. 
Бывают разных расцве-
ток — от белой (для зим-
них условий ведения 
боя) до темно-зеленых 
(в лесной чаще). В Рос-
сии их размер стандарт-
ный —12 на 18 метров.

громкое дело

Вчера 09:58 Волонтер Светлана Сопова плетет 
маскировочную сеть для участников спецоперации
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Дорогу молодым
СВЧ калибра 7,62×54 милли-
метра должна заменить в Во-
оруженных силах России 
снайперскую винтовку Драгу-
нова (СВД). Столь же удачное 
по характеристикам, как 
и знаменитый автомат Ка-
лашникова, это добросовест-
но «прослужившее» 60 лет 
(принято на вооружение Со-
ветской армии в 1963 году!) 
снайперское оружие и сейчас 
воюет на Украине. Но время 
не стоит на месте: появились 
новые материалы и новые 
технологии, конструкторы 
изобретают все более совер-
шенные механизмы. Пришло 
время и СВД «дать дорогу 
молодым». Снайперская вин-
товка Чукавина предназна-
чена для поражения одиноч-
ных целей на дальности до 
1000 метров и по показателям 
кучности стрельбы превосхо-
дит СВД на 25–30 процентов.

Легка на подъем
СВЧ спроектирована по «гар-
динной» схеме. «Гардина» — 
это длинная полоса толщиной 
около 10 мм, внутри которой 
проходят направляющие. Ра-
ботает эта схема так: основ-
ные элементы винтовки кре-
пятся к верхней шине. По-
скольку на нее приходится ос-

новная нагрузка, эта часть 
оружия сделана из прочной 
стали. Одновременно такая 
конструкция позволяет раз-
грузить нижнюю часть, сде-
лав ее из легких сплавов или 
композитных материалов.
Такая компоновка принципи-
ально отличается от той, что 
используется в СВД, где основ-
ные элементы установлены 
снизу. Тем самым конструктор 
Андрей Чукавин нашел воз-
можность существенно сни-
зить вес винтовки, сделав ее 
относительно легкой и мо-
бильной. Масса СВЧ всего 
4,8 килограмма, и это вместе 
с пламегасителем, механиче-
ским прицелом и неснаряжен-
ным магазином, который ве-
сит 0,21 кг и рассчитан на 

10 патронов. Для сравнения, 
вес аналогичных иностранных 
винтовок — порядка 7 кило.
Помимо веса СВЧ выгодно от-
личается и «скромными» га-
баритами. Общая длина вин-
товки с разложенным прикла-
дом и пламегасителем коле-
блется в пределах от 1170 до 
1230 мм, со сложенным при-
кладом — 960 мм, длина ство-
ла — 620 мм. Кроме того, СВЧ 
имеет надежную газоотвод-
ную автоматику с коротким 
ходом газового поршня 
и трехпозиционным поворот-
ным газовым регулятором.

Мелочи, а приятно
Преимущество СВЧ — нали-
чие планки Пикатинни на всю 
длину ствольной коробки. Ра-

ботающие с винтовкой Чука-
вина снайперы получили воз-
можность варьировать навес-
ное оборудование: в зависи-
мости от поставленных задач 
устанавливать приборы ноч-
ного видения, оптические или 
лазерные прицелы.
В новом оружии применен 
складывающийся приклад 
с широкими возможностями 
регулировки. Очередным от-
личием СВЧ от СВД стали сош-
ки, которые можно регулиро-
вать по высоте. Прибор мало-
шумной стрельбы повышает 
скрытность работы снайпера: 
гасит пламя и приглушает 
звук выстрела. Флажок вклю-
чения предохранителя сделан 
двусторонним, чтобы им мож-
но было управлять одним дви-

жением с любой стороны — 
это удобно и правшам, и лев-
шам. Также в СВЧ предусмо-
трена функция нажатия 
кнопки отделения магазина 
без отрыва руки от рукоятки.

Когда ждать?
Скоро ли начнется серийное 
производство нового оружия? 
— Начались поставки СВЧ 
для опытной эксплуатации 
в войсках, — сообщил прези-
дент концерна «Калашников» 
Алан Лушников. — Отзывы 
об использовании этого ору-
жия в ходе СВО положитель-
ные. Одновременно идет ра-
бота по подготовке постанов-
ления правительства РФ 
о принятии винтовки на воо-
ружение.

Сегодня военные угрозы 
России — это не только 
фронты на Донбассе и восто-
ке Украины. Обращаясь 
21 июня в Кремле к выпуск-
никам высших военных учеб-
ных заведений, министр обо-
роны России генерал армии 
Сергей Шойгу сказал, что 
«самую настоящую войну» 
развернул против нашей 
страны коллективный Запад. 
Поэтому помимо укрепления 
сухопутных сил России жиз-
ненно необходимо наращи-
вать силы и своего военного 
флота — «длинной руки дер-
жавы», способной нанести 
удар по любому противнику 
в любой точке Мирового 
океана. 

Своего рода демонстрацию 
сил и боевых возможностей 
только что показал наш Тихо-
океанский флот (ТОФ). Воен-
ные моряки провели учение 
в дальней морской зоне. В пе-
риод с 5 по 20 июня 2023 года 
более 60 боевых кораблей 
ТОФ в составе различных ко-
рабельных тактических групп 
отработали в акватории Охот-
ского и Японского морей бо-
лее 350 боевых упражнений, 
из которых порядка 270 были 
проведены с практическим 
применением оружия. Завер-
шением учения стало нанесе-

ние удара высокоточным ра-
кетным оружием по отряду 
кораблей условного против-
ника. Моряки отработали 
весь алгоритм действий с вы-
полнением электронных пу-
сков крылатых ракет.
Скоро корабельный состав 
российского Тихоокеанского 
флота пополнится новым 
боевым кораблем. 9 июня 
в Комсомольске-на-Амуре ко-
мандующий ТОФ адмирал 
Виктор Лиина принял уча-
стие в торжественной цере-
монии закладки корвета «Ре-
тивый». Корабль проекта 

20385 будет построен на 
Амурском судостроительном 
заводе, входящем в Объеди-
ненную судостроительную 
корпорацию (ОСК). Головной 
корабль этого проекта — кор-
вет «Гремящий» — с 2021 го-
да проходит службу также на 
Тихоокеанском флоте. Еще 
три строящихся корабля про-
екта 20385 — «Буйный», «Раз-
умный» и «Быстрый» — нахо-
дятся в разной степени готов-
ности.

Корветы проекта 20385 явля-
ются современными боевы-
ми кораблями с мощным 
противокорабельным, про-
тиволодочным и противовоз-
душным вооружением. Они 
могут быть оснащены крыла-
тыми ракетами «Калибр» 
и «Оникс», а также гиперзву-
ковыми ракетами «Циркон». 
Корветы имеют вертолетную 
площадку и ангар для разме-
щения вертолета типа Ка-27. 
При сравнительно неболь-
шом водоизмещении каждый 
такой корабль способен вы-
полнять задачи как в ближ-
ней, так и в дальней морской 
зоне и имеет значительный 
потенциал для модерниза-
ции и переоснащения пер-
спективными системами 
морского оружия.
На недавнем селекторном 
совещании с руководящим 
составом ВС глава военного 
ведомства генерал армии 
Сергей Шойгу сообщил, что 
в настоящее время в интере-
сах ВМФ России Объединен-
ной судостроительной корпо-
рацией ведется строительство 
и ремонт 62 кораблей. Работы 
по пяти подводным лодкам 
и шести кораблям находятся 
на завершающем этапе.

Начались поставки новейшей 
снайперской винтовки 

Корвет «Ретивый»: мал да удал

АЛЕКСЕЙ ЛЕОНКОВ
ВОЕННЫЙ ЭКСПЕРТ ЖУРНАЛА 
АРСЕНАЛ ОТЕЧЕСТВА
Практическое применение 
снайперского оружия в зоне 
проведения спецоперации по-
казало, что максимальный эф-
фект достигается при работе 
на малых и средних дистанци-
ях. Как правило, самые напря-
женные боевые действия 
на Донбассе и Украине ведутся 
именно в плотной городской 
застройке. В таких условиях 
новая снайперская винтовка 
будет действовать эффектив-
но. СВЧ способна уверенно по-
ражать движущуюся или за-
маскированную цель на даль-
ности 800–1000 метров. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

цитата

У нас по основ-
ным видам воору-
жений производ-
ство за год было 
увеличено 
в 2,7 раза. 
А по наиболее 
востребованным 
направлениям — 
в 10 раз. 
Некоторые
предприятия
работают в две 
смены, а мно-
гие — в три, и ра-
ботают очень 
качественно . 
Многие выезжа-
ют на линию 
фронта и рабо-
тают над тем, 
чтобы доводить 
технику прямо 
в зоне боевых дей-
ствий, и работа-
ют очень хорошо.

ВЛАДИМИР ПУТИН
ПРЕЗИДЕНТ, ВЕРХОВНЫЙ 
ГЛАВНОКОМАНДУЮЩИЙ ВС РФ

Страницу подготовил АЛЕКСАНДР ХОХЛОВ edit@vm.ru

Новое оружие 
для самых мет-
ких стрелков — 
российская по-
луавтоматиче-
ская снайпер-
ская винтовка 
Чукавина (СВЧ) 
начала прохо-
дить опытную 
эксплуатацию 
в войсках.

технологии

О, сколько нам 
открытий грозных

«Искусство войны — это наука, в кото-
рой не удается ничего, кроме того, что 
было тщательно просчитано и тща-
тельно продумано», — считал Наполе-
он. На июньском заседании коллегии 
Минобороны РФ был рассмотрен во-
прос о подготовке к Международному 
военно-техническому форуму (МВТФ) 
«Армия-2023». Он пройдет с 14 по 
20 августа, и министр обороны России 

Сергей Шойгу проинформировал участников заседания 
об основных спланированных мероприятиях МВТФ. Гла-
ва военного ведомства рассказал, что желание направить 
свои делегации на предстоящий форум выразили уже 
в 41 стране мира.
Успехи российского оружия на специальной военной опе-
рации, где на украинских черноземах наши «Прорывы» 
и «Штурмы-С», Ка-52 и Су-34, «Гиацинты» и «Тюльпаны» 
перемалывают лучшую современную технику войск 
НАТО, вызывают интерес к их закупкам у политиков и ге-
нералов многих государств. Когда-ни-
будь боевые действия на Украине за-
кончатся нашей победой, и тогда вы-
свободившиеся излишки российского 
оружия будут выставлены на прилав-
ки «Рособоронэкспорта». В таком слу-
чае зачем какой-нибудь богатой и гор-
дой ближневосточной стране поку-
пать у немцев танки «Леопард», чье 
главное достоинство, как оказалось, 
красиво гореть свечками?! Лучше за-
ранее, в августе 2023-го, послать спе-
циалистов на оружейный форум в под-
московный парк «Патриот», чтобы 
они приценились к русскому Т-90 
«Прорыв». А при нынешнем молчании 
о боевых успехах турецких «Байрактаров» все больше 
ужасов в мировых СМИ рассказывается о российских дро-
нах-камикадзе «Ланцет»: бьют точно, спасения от них 
нет. Американские «Джавелины» оказались полной «вун-
дервафлей», а вот противотанковые ракетные комплексы 
«Корнет» жгут любую бронетехнику. 
Но пока главной целью оружейного форума является по-
каз оборонными предприятиями России «товара лицом» 
для армии собственной страны. «В прошлом году на пло-
щадках МВТФ «Армия-2022» 1500 предприятий и органи-
заций представили 28 000 образцов продукции военного 
и двойного назначения, — напомнил итоги форума 
Сергей Шойгу. — Были заключены государственные кон-
тракты на 525 миллиардов рублей». В этом году предпри-
ятия оборонно-промышленного комплекса и научные 
организации поделятся наработками по совершенствова-
нию вооружений. Будут продемонстрированы основные 
элементы перспективных разведывательно-огневых ком-
плексов артиллерии. Впервые Министерство обороны 
с Национальным центром по развитию искусственного 
интеллекта развернет выставку передовых достижений 
в области отечественных ИТ-технологий. На «Ар-
мии-2023» планируется провести свыше 300 мероприя-
тий по актуальным аспектам развития Вооруженных сил, 
российского оборонно-промышленного комплекса 
и международного военно-технического сотрудничества.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСАНДР 
ХОХЛОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Мощь, простота и надежность давно снискали российскому оружию всемирную славу. Сегодня эта заслуженная репутация поддерживается новыми разработками 
отечественных оружейников. С оборонных заводов на фронты специальной военной операции поставляются все новые образцы вооружений — от снайперских 
винтовок до высокоточных ракет, от дальнобойных орудий до стремительных FPV-дронов. «ВМ» рассказывает о некоторых из наиболее значимых новинок.

Отправили горячий 
боевой привет

Небесные трудяги 
войны

АТОМНУЮ 
ПОДВОДНУЮ 
ЛОДКУ 
БЕЛГОРОД 
С ЯДЕРНЫМИ 
ДРОНАМИ 
ПРИМУТ 
НА ВООРУЖЕНИЕ 
В ЭТОМ ГОДУ 
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ТАНКОВ И БОЕВЫХ 
МАШИН ПРОТИВНИКА 
УНИЧТОЖЕНО 
ВОЙСКАМИ РОССИИ 
С НАЧАЛА СВО

Мультимедиа 
цвета хаки

Арамидный оберег 
солдата 

Впервые в ходе боевых действий на Украине был использо-
ван новый российский дрон-камикадзе «Привет-82». Бое-
вое применение этого беспилотника самолетного типа про-
шло успешно: был точно поражен опорный пункт против-
ника. Дистанция от места запуска до цели составила 12 км. 
Ударный беспилотный летательный аппарат «Привет-82» 
предназначен для использования в контрбатарейной борь-
бе и при штурме укрепрайонов. Дальность его полета до-
стигает 30 км, скорость — до 140 км/ч, полезная нагруз-
ка — до 5,5 кг. 

С началом СВО интенсивность полетов 
Военно-транспортной авиации РФ уве-
личилась более чем в 2 раза. Самолета-
ми Ан-124 и Ил-76 выполнено свыше 
10 000 рейсов, перевезено 2300 единиц 
техники, более 300 000 военнослужа-
щих и 160 000 тонн военных и гумани-
тарных грузов. Экипажи Военно-транс-
портной авиации помогают и в устране-
нии последствий стихийных бедствий. 

Новобранцы танковых под-
разделений Южного военно-
го округа начали тренировки 
на компьютерных тренаже-
рах танков Т-72Б3. Динами-
ческие симуляторы формиру-
ют для обучаемых виртуаль-
ное боевое пространство 
с учетом любых временных 
и погодных условий. 

Входящий в состав госкорпорации Ро-
стех завод «Октава» запустил произ-
водство штурмовых бронежилетов 
с повышенной защитой от пуль и сна-
рядных осколков. Элементы «Обере-
га» изготавливаются из арамидной 
ткани, нагрудная часть оснащена ке-
рамической плитой. Все секции бро-
нежилета имеют противоосколочные 
и противорикошетные слои. 

Первые пусковые установки стратегического комплекса «Сармат» с новой 
тяжелой ракетой заступят на боевое дежурство уже в ближайшее время.армейские новости ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

ВО

тинни на всю
длину ствольной коробки. Ра-

Радиостанция обеспечит 
«дальнобойную» связь
Известно, что на первом эта-
пе СВО выявилось отставание 
российских войск от против-
ника в технических сред-
ствах связи. Но за прошед-
ший год учеными и конструк-
торами оборонно-промыш-
ленного комплекса (ОПК) 
России была проделана 
большая работа по преодоле-
нию разрыва в технологиях 
в этой сфере. 

Недавно на военной выставке 
MILEX-2023 в союзной Бело-
руссии холдинг «Росэлектро-
ника» госкорпорации Ростех 
представил радиостанцию 
пятого поколения Р-176–1АЕ. 
Cегодня это одна из ключевых 
подсистем новейшего под-
вижного радиоцентра даль-
ней связи для высших звеньев 
управления армии. Разрабо-
танная специалистами кон-
церна «Созвездие» двухка-
нальная радиостанция сред-
ней мощности Р-176–1АЕ 
обеспечивает радиосвязь 
в КВ-УКВ-диа па зо не между 
пунктами управления соеди-
нений и вышестоящими пун-
ктами управления. Современ-
ная аппаратура обеспечивает 
автоматическое установление 
и ведение сеансов радиосвязи 

с минимальным участием 
персонала и позволяет орга-
низовать работу во всех клас-
сических видах модуляции — 
амплитудной (AM), частотной 
(FM) и фазовой (PM). Радио-
станция пятого поколения от-
личается более высоким уров-
нем помехозащиты, увели-
ченной скоростью передачи 
данных, поддержкой пакет-
ной передачи файлов с гаран-
тированной доставкой. Даль-
ность действия аппаратуры на 
стоянке достигает 2000 км, 

в движении — 300 км. В изде-
лии применяются современ-
ные SDR-тех но ло гии (Soft-
ware Defined Radio). Про-
граммно-определяемая плат-
форма позволяет регулярно 
обновлять программное обе-
спечение с добавлением но-
вых функций и расширением 
возможностей в течение всего 
жизненного цикла изделия. 
Р-176–1АЕ может работать 
в режимах избирательной 
и конференц-связи. Оборудо-
вание дает возможность выхо-
да с пультов управления чле-
нов экипажа на двухпро-
водные служебные линии, 
приемопередатчики ДКМВ, 
МВ-ра дио стан ций в сим-
плексном и дуплексном режи-
мах. Изделие обеспечивает 
ретрансляцию ДКМВ-канала 
в МВ-канал и ведение автома-
тизированной частотно-ада-
птивной радиосвязи. Техника 
основана на открытой архи-
тектуре, что облегчает модер-
низацию программного обе-
спечения и автоматизирован-
ных рабочих мест операторов. 
Может использоваться как 
унифицированное средство 
для межведомственной связи 
и в стационарных, и в полевых 
условиях.

5 июня 2023 года. Корвет «Громкий» Тихоокеанского флота 
ВМФ РФ на многонациональных учениях «Комодо-2023»

Cеребряной медалью Мо-
сковского международ-
ного салона изобретений 
и инновационных техно-
логий «Архимед» отмечен 
прибор маскировки рече-
вого сигнала концерна 
«Созвездие». Защищаю-
щая радиоустройства 
от утечки информации ап-
паратура формирует шу-
мовой сигнал, который 
надежно «прячет» пере-
даваемые данные от про-
тивника.

справка

19 сентября 2018 года. Президент РФ Владимир Путин стреляет из снайперской винтовки Чукавина (СВЧ-308) во время посещения стрелкового центра АО «Концерн 
«Калашников» на территории военно-патриотического парка «Патриот» 
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КАЖДЫЙ 
ВТОРНИК 
И ЧЕТВЕРГ 
СЛУЖБА 
НОВОСТЕЙ 
ПРЕДЛАГАЕТ 
ЧИТАТЕЛЯМ 

ВМ 
САМЫЕ 
ГЛАВНЫЕ 
ГОРОДСКИЕ 
НОВОСТИ, 
САМЫЕ 

НЕОБЫЧНЫЕ 
ИСТОРИИ, 
САМЫЕ 

ЛЮБОПЫТНЫЕ 
ОТКРЫТИЯ, 
САМЫЕ 
УДАЧНЫЕ 
ПРОЕКТЫ 

И КЛЮЧЕВЫЕ 
ТРЕНДЫ 
НЕДЕЛИ. 

МЫ 
ПРОДОЛЖАЕМ 
РЕГУЛЯРНУЮ 
РУБРИКУ. 
НАШИ 

ЖУРНАЛИСТЫ 
ВСЕГДА 
В КУРСЕ 
САМЫХ 

ЗНАЧИМЫХ 
СОБЫТИЙ 
ГОРОДА.

Копилку спортсменки 
пополнило еще одно золото 

Кандидат от ЛДПР представил в городскую 
избирательную комиссию список подписей 

Акушерке помогает работать опыт кинопроизводства

Виктория, когда завоевываете 
первое место в турнирах, как 
предпочитаете отмечать? 
Специальных традиций по 
празднованиям у меня нет. 
Однако во время соревнова-
ний я не позволяю себе вред-
ной еды. А вот после турнира 
можно себя побаловать, схо-
дить в ресторан, немного раз-
веяться.
Как вы оцениваете свое высту-
пление на Кубке Москвы?
Этот старт оценю 
как хороший, но он 
не главный, ведь 
впереди будет Ку-
бок России, где 
я планирую побо-
роться за первое 
место. Каждые со-
ревнования  дают 
мне определенный 
опыт, позволяют сделать вы-
воды и поработать над ошиб-
ками. Однако на моем пути 
было много различных травм, 
приходилось менять подго-
товку, на каких-то соревнова-
ниях выступала с обезболива-
ющими. Думаю, если бы эти 
трудности меня тогда обошли 
стороной, сейчас я  занимала 
бы более высокие позиции. 

Но то, что нас не 
убивает, делает 
нас сильнее. Я ра-
да, ведь благодаря 
верным решениям 
мы с моими трене-
рами смогли дойти 
до золотых медалей.
Что влияет на победу в сорев-
новании? 
Нужно всегда помнить, что  
чемпион — это тот, кто кос-
нется быстрее бортика бас-

сейна. Это пра-
вильный настрой 
на дистанцию, ко-
торую нужно про-
плыть без лишних 
мыслей и эмоций. 
Во время заплыва 
спортсмен остает-
ся один на один 
с водой. Нужно 

учиться держать концентра-
цию, особенно если это длин-
ные дистанции.
Сколько времени вы трени-
руетесь?
Свои навыки я отрабатываю 
каждый день, утром и вече-
ром. Нелегко совмещать уче-
бу и спорт, но, к счастью,  мне 
удалось найти баланс. Между 
тренировками ездила сдавать 

работы, зачеты 
и сессии. На днях 
получила диплом, 
окончив педагоги-
ческий колледж. 
Впереди меня ждет 
поступление в ин-

ститут. Буду продолжать ста-
раться успевать все. 
Сколько лет вам было, ког-
да вы начали заниматься 
плаванием? 
В плавание я пришла в во-
семь лет, когда была очень 
активной и уже сменила мно-
го спортивных секций. После 
мои родители настояли, что-
бы я продолжила трениров-
ки, хотя у меня тогда особого 
желания заниматься плава-
нием не было. Я пропускала 
много тренировок, плавала 
в последних рядах, можно 
сказать — купалась, пока тре-
нер отворачивался. Конечно, 
сложно в таком возрасте за-
ставить ребенка чем-то зани-
маться, так как остальные 
ребята после школы доволь-
ные шли гулять, а я проводи-
ла по несколько часов на тре-
нировках.
МАРИЯ НЫРКОВА
m.semenova@vmdaily.ru

Борис Чернышов представил 
112 нотариально удостове-
ренных подписей депутатов 
представительных органов 
местного само-
управления в под-
держку своего вы-
движения. 
Кроме того, он так-
же представил пер-
вый финансовый 
отчет, заявление 
об отсутствии у него счетов 
в зарубежных банках и другие 
документы.
Кандидат поблагодарил сто-
ронников за поддержку, а так-
же выразил благодарность 

Московской городской изби-
рательной комиссии. 
— Чувствую поддержку Мос-
горизбиркома на каждом ша-

гу, — сказал Борис 
Чернышов. 
Председатель Мос-
горизбиркома Оль-
га Кириллова под-
черкнула, что ко-
миссия приклады-
вает все усилия, 

чтобы у кандидатов не воз-
никало проблем при регист-
рации. 
Напомним, что делегаты кон-
ференции Московского го-
родского отделения ЛДПР 

большинством голосов вы-
двинули Бориса Чернышова 
кандидатом на выборах мэра 
столицы. 
23 июня вице-спикер Государ-
ственной думы РФ передал 
в Мосгоризбирком заявление 
о своем согласии баллотиро-
ваться.
Выборы мэра Москвы прой-
дут с 8 по 10 сентября 2023 
года. Решение о проведе-
нии трехдневного голосова-
ния приняла Московская го-
родская избирательная ко-
миссия. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ 
a.horoshilov@vm.ru

Труд акушера сложен, но 
нельзя отрицать, что эта ра-
бота — одна из самых важ-
ных. Ведь благодаря таким 
специалистам ежедневно на 
свет появляются дети, а роже-
ницы чувствуют себя комфор-
тно на протяжении всей бере-
менности. 
Современные акушеры пре-
доставляют полноценную ме-
дицинскую помощь, осущест-
вляют необходимые проверки 
и обследования, а также кон-
тролируют развитие плода 
и состояние матери.
Ольга Нефедова занимается 
этим каждый день. Но вот 
в самой профессии она чуть 
больше пяти лет. Тем не менее 
ее труд и навыки высоко оце-
нили эксперты, дав ей титул 
лучшей акушерки Москвы. До 
этого девушка работала в ки-
нопроизводстве. Да и не му-
дрено это — папа работал 
в администрации съемочных 
групп, мама — художник по 
гриму. Неудивительно, что 
и поступать Ольга решила на 
ассистента кинорежиссера по 
реквизиту. 
Первой ее работой стала по-
мощь в съемках фильма «На 
углу у Патриарших — 2» Вади-
ма Дербенева. Потом заверте-
лось, закрутилось, и вот она 
уже находится на площадке 
картины «Глянец» Андрея 
Кончаловского. От работы 
с мастером у нее, кстати, 
остались не только приятные 
воспоминания, но и жизнен-
ный урок.
— Для съемок он одолжил 
у своего знакомого очень до-
рогую вещь, которая... пропа-
ла, — говорит Ольга. — Мы 
решили, что соберем деньги 
и возместим ущерб. Захожу 
я в вагончик к Кончаловско-
му, чтобы все рассказать. А он 
мало того, что не отругал ме-
ня, но еще и деньги 
собранные не взял. 
Более того, начал 
ругать себя.
Эта история стала 
для Ольги поучи-
тельной, и в лю-
бой ситуации она 

сначала спрашивает себя, 
могла ли она предотвратить 
происшествие.

— Но после рожде-
ния ребенка в 2008 
году я уже не смог-
ла себе позволить 
работать в кино-
производстве, — 
говорит Ольга Не-
федова. — Оно от-

нимало много времени. Я пе-
реехала в район Щукино, где 
около дома оказался меди-
цинский колледж № 5.
Все сошлось: в старшей школе 
она училась в классе с меди-
цинским уклоном. Было ре-
шено кардинально менять 
свою жизнь. 
— Муж мой — постановщик 
трюков, все мои друзья из сфе-

ры кинопроизводства. Они, 
конечно, были удивлены. Но 
в кинопроизводстве очень 
уважают профессию врача. 
Поэтому это, наверное, тоже 
было толчком, чтобы пойти 
в акушеры.
Окончила колледж она, кста-
ти, с красным дипломом. Вру-
чал его Ольге руководитель 
Департамента здравоохране-

ния города Москвы Алексей 
Хрипун.
— Так как я училась, когда мне 
было 30 лет, то решила, что ес-
ли меня возьмут в родблок по-
сле учебы, то я буду работать 
в этой профессии, — говорит 
Ольга Нефедова. — Ведь это 
самое настоящее «сердце» 
акушерства. 
Мысли, кажется, и правда ма-
териальны: Ольгу взяли рабо-
тать именно в это отделение. 
В 2019 году девушка родила 
второго ребенка и до сих пор 
продолжает работать по своей 
второй профессии. 
— Кино позволило мне высто-
ять еще и психологически, 
ведь много непредвиденных 
ситуаций происходит в этой 
сфере, — добавляет она.
Любознательность также 
привела Ольгу на конкурс 
«Московские мастера». На за-
ключительном этапе Нефедо-
ва проводила гинекологиче-
ские манипуляции и роды на 
манекене. 
— У меня было все же неболь-
шое преимущество, потому 
что я работаю в родблоке, — 
говорит Ольга Нефедова. — 
И для меня это ежедневная 
рутина. 
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Привели северные земли в порядок
Волонтерский центр РТУ 
МИРЭА уже организовывал 
подобную экспедицию в про-
шлом году, тогда доброволь-
цы отправились на полуо-
стров Костяной Нос, располо-
женный в Ненецком авто-
номном округе. Последняя 
экспедиция, которая прошла 
в рамках акции «Чистые бере-
га реки Печоры», была орга-
низована масштабнее: с еще 
большим количеством людей, 
убиравших мусор на разных 
локациях. 
— На этот раз было гораздо 
интереснее, поэтому мы ис-
пытали море впечатлений от 
всего, что происходило. Даже 
несмотря на плохую погоду во 
время поездки, сама экспеди-
ция прошла замечательно, — 
сообщил руководитель экспе-
диции Дмитрий Андрюшен-
ков. — На мой взгляд, было 
достаточно и экскурсионных 
программ, которые позволи-
ли ребятам узнать больше 
о традициях и культуре рус-
ского севера, и походов в мо-
ре: чего стоит только поездка 
из города Нарьян-Мара на Ко-
стяной Нос, которая заняла 
почти десять часов из-за того, 
что море штормило. Мы до-
статочно долго ехали, где-то 
останавливались, чтобы пе-
реждать непогоду, или шли 
в обход. 
Больше всего группе запом-
нились посещение Костяного 
Носа и уборка металла. У во-
лонтеров были сжатые сроки: 
судну нужно было уходить, 
потому что уровень воды 
уменьшался. Они понимали: 
в запасе есть лишь несколько 
часов.
Волонтеры пытались сделать 
все качественно. При этом ре-
бята старались не перегру-
жать себя, чтобы на следую-
щий день не потерять работо-
способность. В результате 
удалось распределить силы 
коллектива так, чтобы уда-
лось очистить все назначен-
ные территории. 
— Трудности возникали, ког-
да мы заканчивали сбор мусо-
ра. Физические силы уже на-
чинали нас покидать, работа-
ли буквально на рефлексах. За 
день мы загрузили около 
20 тонн металла, после чего 
отправились в обратный путь 
без особых проблем, — рас-
сказал Андрюшенков. — Мне 

удалось собрать замечатель-
ную группу. Ребята были мак-
симально работоспособные, 
мотивированные и очень хо-
рошо понимали друг друга. 
Они трудились в коллективе 
слаженно, выкладывались на 
все 100 процентов. Участники 
экспедиции хорошо потруди-

лись и отдохнули вместе. Они, 
наверное, уже не представля-
ют другие поездки без такого 
же состава, который был в за-
поведнике «Ненецкий». 
По мнению руководителя экс-
педиции, в поездке 
было огромное ко-
личество плюсов. 
Группа волонтеров 
впервые побывала 
в таком живопис-
ном месте. Перво-
степенным для ре-
бят было увидеть флору и фау-
ну, которая там есть, и, как 
они говорили, оказаться на 
краю земли. 
— Незабываемое состояние, 
когда ты стоишь и понима-
ешь, что вокруг тебя сплош-
ная вода. В такие моменты 
осознаешь, насколько важ-
ную работу мы проделываем 
и как сильно помогаем сохра-
нению экологии на нашей 
планете, — поделился Андрю-
шенков. — Это то, зачем мы 
отправились в экспедицию, 
и благодаря командной рабо-
те у нас все получилось. Ребя-
та не только увидели замеча-

тельные места, но и обзаве-
лись новыми знакомствами. 
Помимо этого я считаю 
огромным плюсом возмож-
ность расширения кругозора 
от подобных поездок, ведь во 

время них можно 
узнать то, что на-
вряд ли постиг-
нешь, не будучи 
добровольцем. 
Помимо этого у во-
лонтерского цен-
тра МИРЭА гран-

диозные планы на будущее. 
Уже есть устные договоренно-
сти о том, что в следующем 
году будет не одна, а как ми-
нимум две поездки в этот жи-
вописный край — в Ненецкий 
автономный округ. Соответ-
ственно, принимающая сто-
рона организует интенсив-
ную работу и покажет еще бо-
лее красивые места. Какая 
именно будет программа, ор-
ганизаторы пока не уточняют. 
Но известно, что сама экспе-
диция начнется в городе На-
рьян-Маре. 
АНАСТАСИЯ ДИДЕНКО 
edit@vm.ru

Июнь 2023 года. Волонтеры МИРЭА Дарья Сенькова (слева) и Елизавета Филатова строят беседку 
для местной туристической базы в заповеднике «Ненецкий»

Волонтеры РТУ МИРЭА очистили территорию заповедника «Ненецкий» от скопившегося там 
мусора. Корреспондент «ВМ» пообщалась с руководителем экспедиции. 

Золото Кубка Москвы по плаванию завоевала Виктория Маркова 
(на фото). Корреспондент «ВМ» узнала секрет побед спортсменки. 

Вчера заместитель председателя Государственной думы Борис 
Чернышов представил в Мосгоризбирком список подписей 
от муниципальных депутатов и другие документы для регистрации 
кандидатом от ЛДПР на должность мэра Москвы.

Акушерка ГКБ № 52 Ольга Нефедова стала победительницей конкурса профессионального мастерства «Лучшая 
акушерка». А ведь ее судьба могла сложиться иначе: училась девушка на ассистента режиссера по реквизиту.

1 июня 2023 года. Акушерка ГКБ № 52 Ольга Нефедова после победы в конкурсе
профессионального мастерства «Московские мастера»

Кошкин дом чуть не остался 
без еды и воды
Иначе пребывание Барсиков 
и Мурзиков в трехкомнатной 
квартире старенького дома 
в Ярославском районе на ули-
це Егора Абакумова не назо-
вешь. Хотя на первый взгляд 
среда обитания более чем 
приличная, особенно в срав-
нении с уличной. По углам на-
полненные едой и водой ми-
ски, тазики с опилками в отхо-
жем месте, мягкие постели 
великодушных хозяев, прию-
тивших однажды в своем доме 
сначала кошечку, потом коти-
ка, подобранных на рядом 
расположенном пункте те-
плотрассы, где те зимовали. 
В уютной и безопасной обста-
новке, где нет внешних угроз, 
котята почувствовали себя 
так хорошо, что, достигнув со-
ответствующего возраста, бы-
стро начали плодиться. Эту 
историю рассказывает осно-
ватель и директор фонда «Ко-
тоспас» Анна Фельдман: 
— Хозяйка, пожилая женщи-
на, со своей уже немолодой до-
черью, у которой у самой 
взрослый сын, живущий от-
дельно, кошек искренне лю-
били. Сами жили на пенсию, 
порой недоедали, но своих пи-
томцев кормили, как положе-
но. Но что делать с растущим 
приплодом, не знали. Потому 
и держали всех 
у себя, о чем мы не 
догадывались. 
Постепенно в те-
пличных условиях 
за несколько лет 
семья разрослась 
до масштабов 
прайда, которому гулять бы 
по саванне, но, увы, городская 
среда просторов не подразу-
мевает и ограничена разными 
условностями, в том числе 
проживанием за стенами со-
седей. Запах, шум, мяуканье 
все равно просачивались че-
рез кирпичную кладку и  вы-
зывали естественное недо-
вольство жителей дома. Но 
угроза кошачьему семейству 
пришла откуда не ждали. 

К сердобольным хозяйкам 
вернулся сын, решивший по-
ложить конец кошкиному до-
му. Но в агрессивной форме. 
С его возвращением в семье 
начались постоянные угрозы, 
скандалы вплоть до рукопри-
кладства. Кошачий рай пре-

вратился в коша-
чий ад. Пушисти-
ков надо было спа-
сать. На помощь 
и пришли волонте-
ры фонда. 
— Мы давно обща-
лись с хозяйкой: 

проводили стерилизацию жи-
вотных, уговаривали отдать 
кошек в приют. Мы видели, 
что женщинам трудно ухажи-
вать, хотя не догадывались 
о том, сколько животных в до-
ме на самом деле. А в один из 
дней позвонили соседи и со-
общили, что женщину увезли 
в больницу. Люди опасались, 
что сын уморит кошек голо-
дом или оставит без воды, — 
продолжает Анна.

Всех питомцев пристроили 
в приют и центры передержки. 
— Они ласковые, добрые, лю-
дей не боятся, наоборот, охот-
но идут на руки. Все молодые, 
в возрасте 3–5 лет. Первое, что 
мы сделали, — стерилизовали, 
а потом приступили к меди-
цинскому обследованию. 
У многих больные зубки, — 
продолжает собеседница.
37 представителей большого 
семейства уже обрели новых 
хозяев. Остались 23. Так как 
многие вышли из одного по-
мета, все друг на друга очень 
похожи — в черно-серую или 
рыже-черную полоску. 
По словам Анны, горожане не 
лишены сострадания. Когда 
есть возможность, всегда 
возьмут одного или двух ко-
тов. Но если больше, то в квар-
тире становится тесно. Ну не 
жить же животным как шпро-
ты в банке. Они — охотники 
на рыб. Им важен простор. 
ВИТАЛИЙ ЛЕСНИЧИЙ
v.lesnichiy@vm.ru

Из человеческого заточения волонтеры благотворительного фонда 
«Котоспас» на северо-востоке Москвы вызволили 60 кошек.

Июнь 2023 года. Кошечка Эсмеральда, спасенная из квартиры 
на улице Егора Абакумова, с любимой игрушкой 

кеды и бутсы

есть такая
работа

факты
■ На полуостров Костя-
ной Нос волонтеры до-
бирались на лодках. 
Это уникальная террито-
рия, где исследователи 
северной тундры в поле-
вых условиях наблюда-
ют за скоплениями 
представителей водо-
плавающих и околовод-
ных птиц.
■ Помимо сбора мусора 
добровольцы МИРЭА 
всего за два дня успели 
построить беседку для 
местной туристической 
базы. 

среда обитания

зверье мое

выборы
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Организаторами конкур-
са профессионального 
мастерства «Московские 
мастера» стали предста-
вители столичного Де-
партамента здравоохра-
нения и Профессиональ-
ного союза работников 
здравоохранения. 
В этом году конкурс был 
посвящен теме настав-
ничества, в честь Года 
педагогов и наставни-
ков. Провели конкурс 
в рамках ежегодного 
крупного медицинского 
фестиваля «Формула 
жизни». 
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Ученые уже заметили, что у всех активно ис-
пользующих лайки и эмодзи людей начинает 
тормозить и перестает развиваться эмоцио-
нальная сфера — ведь она, как и интеллект, тре-
бует развития и тренировок, — констатирует 
Ковалев. — Смотрите, что получается: сначала 
человек просто начинает душевно грубеть, те-
ряет часть свойственной ему эмпатии. Затем, 
ощущая эмоциональную пустоту, бросается 
в сеть за новыми лайками — и теперь уже точно 
только за ними. Тех, кто позволяет его как-то 
критиковать, он просто устраняет — «банит». 
Оказавшись в окружении исключительно сво-
их почитателей («Кукушка хвалит петуха за то, 
что хвалит он кукушку», все по Крылову!), чело-
век постепенно начинает верить в свою исклю-
чительность. Болезненное неприятие иного 
мнения и легкость «расправы» с инакомысля-
щими создают у него ощущение всемогущества 
и вседозволенности. 
— Ну а со временем происходит практически 
неизбежный перенос, — вступает в обсуждение 
Мария Вейн. — С тех пор, как интернет начал 
«летать», сам переход с одной ссылки на другую 
(скажем, с рабочего поля на досуговый кон-
тент) происходит практически мгновенно. 
За что, правда, человек расплачивается утерей 
способности к сосредотачиванию. И он быстро 
и легко «переносит» себя — того, который ему 
самому нравится и всеми любим, — из мира 
виртуального в мир реальный, между которы-
ми он не видит особой разницы. 
Так мы и получаем человека новой форма-
ции — взращенного соцсетью. Жесткого 
и упрямого. Не терпящего возражений. Уве-
ренного в своем совершенстве. Достаточно 
циничного. 
— Эти люди сформированы и перелицованы 
соцсетями, не имеют к себе критического отно-
шения. Они не понимают, что существует про-
блема и почему их с таким трудом воспринима-
ют другие, — объясняет Владимир Ковалев. — 
Они не воспринимают замечаний от других, но 

Мы все меняемся — под воздействием жизнен-
ных обстоятельств в первую очередь. Меняемся 
по-разному. Одних, например, перенесенное 
горе делает сильнее и добрее. А кого-то, напро-
тив, жизненные испытания озлобляют. «Он 
стал другим человеком!» — констатируем мы, 
подразумевая, что структура личности нашего 
знакомого претерпела преобразования. 
До некоторых пор человек становился «другим» 
исключительно под воздействием морально-
нравственных обстоятельств. 
— До относительно недавнего времени про-
гресс не менял человека нравственно. Появле-
ние трактора позволило ему пахать поле бы-
стрее, чем плугом, это облегчило трудозатраты, 
но вовсе не значило, что человек стал от этого 
лучше или хуже, — объясняет психолог Влади-
мир Ковалев. — И как подобное лечится подоб-
ным, так подобное и меняет подобное. Иными 
словами, раньше техническая и гуманитарно-
нравственная стороны жизни пересекались 
естественно, но не имели друг на друга солид-
ного влияния, хотя могли действовать и в паре. 
Все изменили социальные сети — первое изна-
чально чисто техническое изобретение челове-
чества, преобразившее самого человека в мо-
рально-нравственном плане. 
«Но а как же, например, телефон?» — хочется 
спросить у специалиста. До его изобретения, 
чтобы узнать о состоянии здоровья любимой 
тетушки, требовалось написать ей письмо или 
нанести визит. С появлением телефона эта нуж-
да отпала. Так разве изобретение соцсетей — не 
того же порядка, разве это не предполагает 
априори такого же внедрения технического 
изобретения в область человеческих отноше-
ний, морали, нравственности? 
— Отчасти вы правы, — разъясняет Ковалев. — 
Но именно отчасти. Телефон позволял скон-
тактировать двум людям, изначально его 
суть достаточно интимна. Соцсети же — это 
среда открытая и публичная. Они и создава-
лись изначально не для двоих людей, а именно 
как массовый инструмент, объединяющее 
многих поле — сеть, ловящая что косяк рыбы, 
что пользователей. 

■
«Массовый инструмент»? Или инструмент воз-
действия на массы? 
— Я не слишком люблю конспирологические 
теории, но поневоле задумаешься, а нет ли за 
всем этим гигантского мирового заговора, — 
улыбается бизнес-психолог Мария Вейн. — Из-
начально, насколько я знаю, соцсети создава-
лись исключительно с благими намерения-
ми — предполагалось, что они будут объеди-
нять людей, облегчать им общение. Мои 
родители, например, именно через соцсети 
нашли бывших одноклассников, с которыми 
и поныне поддерживают отношения. Что же 
в этом плохого? Но есть ощущение, что изна-
чально заложенный в саму суть соцсетей смысл 
был искажен. Вопрос только — сами ли мы, 
жадные и невоздержанные пользователи, его 
исказили, или нам помогли его исказить… 
Кстати, этим вопросом задавались еще давно, 
причем первыми это начали делать американ-
цы. Так, например, еще в 2021 году деятель-
ность социальной сети Facebook* три четверти 
граждан США признали наносящей вред обще-
ству. Причем это констатировали и сами актив-
ные пользователи сети — 70 процентов опро-
шенных! Правда, есть оговорка: более полови-
ны американцев (55 процентов) решили не ви-
нить в этом негативном воздействии саму 
соцсеть, полагая, что все дело в том, как именно 
применяют ее пользователи. Аналог прост: 
с помощью микроскопа можно увидеть микро-
мир и сделать множество открытий, а можно 
забивать им гвозди... 
— Американцы вывод сделали верный, но, увы, 
запоздалый, — уверена Мария Валентинов-
на. — Зависимость от соцсетей столь очевидна, 
что эта тема набила оскомину и ничего нового 
в ней уже не сказать. Куда интереснее, да и пе-
чальнее, заявить о другом. Пользование соци-
альными сетями в ряде случаев оборачивается 
необратимой трансформацией личности и ее 
морально-нравственной основы. То есть мы 
впервые за всю историю человечества сталки-
ваемся с тем, что прогресс — а в случае с ком-
пьютерами, соцсетями и доступным уже прак-
тически повсеместно Wi-Fi речь идет, безуслов-
но, о прогрессе, — начинает менять именно 
структуру личности человека. 
Такой поворот событий для многих может ока-
заться неожиданным... 

■
Механизм формирования каких бы то ни было 
зависимостей, объясняют специалисты, одина-
ков — идет ли речь об алкоголе, лудомании 
(влечении к играм) или зависимости от соци-
альных сетей. 
— Да и жертвами зависимостей становятся, как 
правило, люди со схожими чертами личности: 
мнительные, впечатлительные, особенно под-
верженные влиянию, иногда испытывающие 
по каким-либо причинам изоляцию, — расска-
зывает психолог Владимир Ковалев. — Соцсети 
же мастерски оттянули на себя огромное коли-
чество функций — от досуговых до родитель-
ских, и там таким людям вполне уютно. 
Причем дьявол кроется в деталях. Так, поясняет 
психолог, например, очень часто люди видят 
беду в зависимости других людей от лайков. Но 
Владимир Ковалев уверен — главная проблема 
не в этом, лайк — это комплимент своего рода, 
в прежние времена дама, получившая «море 
комплиментов», всегда «выигрывала» у дамы, 
которой особых похвал не досталось. 
— Лайк изначально задумывался исключитель-
но для позитивных эмоций, а эмодзи — как ско-
ростной передатчик эмоции: чтобы не писать 
«ах, боже мой, я даже не знаю, что тебе сказать» 
достаточно просто поставить задумчивую фи-
зиономию или рожицу. Но все куда тоньше. 

Платформа по работе с блогерами, сервис онлайн-психотерапии и аналитическое агентство провели исследование, чтобы выяснить, как социальные сети влияют 
на эмоциональное здоровье россиян. Почти половина респондентов (49 процентов) признались, что испытывают скорее негативные чувства от использования 

социальных сетей, чем позитивные. 34 процента опрошенных рассказали, что зависимы от онлайн-платформ.

Раньше прогресс не менял структуру личности человека. Теперь меняет, но это ясно не всем

Сетевой «улов» 

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
Обозреватель и колумнист

Когда Нарцисс 
становится Троллем 

Соцсети с их публич-
ностью — благопри-
ятная среда для нар-
циссизма, расстрой-
ства, при котором все 
силы личности на-
правлены на поиск 
признания и обожа-
ния. Еще до сетевого 
взаимодействия мо-

жет произойти застревание на этапе дет-
ского эгоцентризма, когда ребенок чув-
ствует себя центром Вселенной, получает 
подарки и похвалы без особых усилий 
со своей стороны. Он растет, а внутри про-
должают проходить опасные процессы 
самоидеализации, которым нужна под-
питка. Чем меньше внимания и публично-
сти, тем агрессивнее ведет себя Нар-

цисс**, требуя сатис-
факций. Исследова-
ния показывают, что 
все мы в соцсетях рас-
тормаживаемся, сры-
ваемся с тормозов 
(цепи), особенно если 
общение происходит 
анонимно и можно 
спрятаться за ником, 
маской. Для Нарцисса 
непереносимой явля-
ется критика, он готов 
только к проявлениям 
симпатии и лайкам, 
с обидчиками посту-

пает жестко, отправляет их в бан. Со вре-
менем Нарцисс становится злобным 
Троллем, который учится получать иска-
женное удовлетворение, дурно влияя 
на других участников сетей, преследуя 
и оскорбляя, насмехаясь над ними. Обе-
сценивая других, Тролль переживает на-
стоящий триумф. Со временем человек 
уже не может жить без чувства своей ис-
ключительности. Люди со злокачествен-
ным нарциссизмом плохо осознают то, 
что с ними происходит, и редко обраща-
ются к психологам. В итоге Тролль остает-
ся одиноким, презирая все живое. Его 
ждет незавидная старость в окружении 
собственных портретов. Только один ти-
паж остается рядом с Нарциссом: это бед-
ная девушка Эхо, беззаветно любящая 
и вторящая каждому его слову. Таких 
«френдов», друзей по переписке, и пыта-
ется очаровать и удержать злобный 
Тролль в соцсетях. 

мнение

ОЛЬГА 
МАХОВСКАЯ 
ПСИХОЛОГ 

По данным ирландских исследователей, 
фейсбук-депрессии (не надо путать с де-
прессией) подвержено около 25 процентов
пользователей соцсетей. Основная причина 
ее возникновения — негативный опыт об-
щения (буллинг или фейсбук-зависть).
А впервые взаимосвязь между депрессив-
ными состояниями и тем временем, что бы-
ло проведено в интернете, в 1998 годуоб-
наружилпсихолог Роберт Краут из США. 
По словам Краута, это и есть «парадокс 
интернета»: технология, которая должна 
была дать людям беспрецедентную свобо-
ду общения, привела к изоляции ее поль-
зователей.

кстати

*  Фейсбук — экстремистская организация, 
запрещенная на территории РФ.

**  Нарцисс — мифологический юноша, который навеки 
застрял у своего отражения в пруду, не в силах 
оторвать взгляд от столь прекрасного видения. 

Кадр из триллера «Андроид» режиссера Бобби Бурманса: актриса Ханна Хукстра в роли студентки Анны. В картине впервые была поднята тема управления Сетью сознанием 

зато могут высказать резкие суждения о ком-
либо, причем чувствуя себя в полной безопас-
ности. Они даже не готовы к предъявлению воз-
можных сатисфакций за сказанное, поскольку 
в их виртуальном мире ни в чем подобном не 
было нужды — недовольных там просто бани-
ли. Поскольку в соцсетях люди часто прячутся 
за масками-аватарками, а количество «друзей» 
(«френдов») не поддается подсчету — притом 
что с большинством из них человек лично не 
знаком (что девальвирует в реальности и поня-
тие дружбы, к слову), ценность человека как 

личности, требующей адекватного, почтитель-
ного к себе отношения, постепенно понижает-
ся. И в реальной жизни человек хамит уже не 
аватаркам... Он начинает жить по законам вир-
туального мира в мире реальном, и все, кто 
против него, становятся не оппонентами в спо-
ре, а врагами, и достойны только бана. О том, 
что это болезнь, человек не просто не догадыва-
ется, он ощущает себя единственно здоровым.

■
«Сродни Богу…» Сильно! А что думают по этому 
поводу, кстати, наши церковники? Мы попро-
сили порассуждать на эту тему иеромонаха Ма-
кария (Комогорова), заместителя председателя 
Издательского отдела РПЦ. 
— Соцсети, интернет... Как ни странно это про-
звучит, но «поговорить» становится все слож-
нее для молодого поколения. Один знакомый 
руководитель рассказывал, что он с огромным 
трудом добивается от своих молодых сотрудни-
ков, чтобы они, решая какой-то вопрос, позво-
нили клиенту и обсудили детали. Готовы напи-
сать десяток писем или сообщений, но только 
не звонить. Мы настолько привыкли писать, 
что некоторые начинают себя считать писате-
лями, настолько много они пишут! Особенно 
если речь идет о социальных сетях. В этом есть 
обман. Последние события показали, как мно-
го значит слово. И как мало могут значить сло-
ва. Когда случается какое-то волнующее всех 

что особенно характерно для детей и подрост-
ков), и безапелляционно решая, как поступать 
с теми, кто входит в его виртуальный мир, 
вплоть до изгнания из него любых неугодных. 
И чем дольше человек пребывает в этом вирту-
альном мире и активнее ведет себя в нем, тем 
сильнее происходит смешение в его сознании 
двух миров — виртуального и реального, вслед-
ствие чего он начинает вольно или невольно 
переносить свои привычки «хозяина», такие 
как безапелляционность суждений, неприятие 
критики, агрессивная манера общения и т.д., из 
виртуального пространства в мир живых лю-
дей. Столкновение же в нем взращенных в вир-
туальной реальности гордынь неизбежно при-
водит к значительному повышению уровня 
конфликтности в обществе.
— Гордыня застит глаза человеку, это известно 
с древних времен — собственно, с тех самых, 
когда ее отнесли к главным грехам человече-
ства, — констатирует психолог Владимир Ко-
валев. 
... Подведем итоги. Соцсети изобрели люди. Те-
перь соцсети изобретают людей — тех, что по 
нраву им. Тех, что готовы сидеть в них сутками, 
играть по их правилам, отвлекаясь от реальной 
жизни. Наше отражение в интернете — своего 
рода цифровая личность: выбирая, как мы хо-
тим выглядеть в сети, от аватарки до интона-
ции постов, мы создаем представление о себе 
и своем внутреннем мире. И о том, кто мы на 
самом деле... 
Структура личности, состоящая из таких поня-
тий, как ценности, потребности, установки, 
характер, притязания и так далее, будет ме-
няться тем интенсивнее, чем больше мы погру-
жаемся в сеть и чем серьезнее для нас присут-
ствие в ней. Остановиться вовремя дано не 
всем...
— Тем, кто слишком глубоко вошел в сети, 
крайне редко удается выйти из отношений с ни-
ми безболезненно именно потому, что подвер-
гается изменениям структура личности, и вы 
имеете дело с собой, но при этом с другим чело-
веком, — замечает Владимир Ковалев. — Но 
остается зацепка. Если близкие отмечают, что 
у вас изменился характер, если вы раздражае-
тесь, когда вам возражают, считаете себя пра-
вым в любой ситуации и больше одного раза 
банили тех, кто вам возражал, — задумайтесь, 
не слишком ли страстен ваш роман с сетями 
и не завершится ли он большой бедой. 

событие, реакцией на него становится безу-
держная, беспрерывная, а часто бездумная пи-
санина. Прогнозы, мнения, аналитика, ком-
ментарии, шутки, стеб, обсуждение и осужде-
ние — складывается впечатление, что человек 
перестал осознавать, что есть слово, для чего 
оно нам дано и кем.
... А и правда — помним ли? Иеромонах Мака-
рий напоминает:
— «В начале было Слово, и Слово было у Бога, 
и Слово было Бог» (Ин.1:1). Эти слова Еванге-
лия от Иоанна открывают нам суть божествен-
ной природы слова. Возможно, если бы люди 
чуть больше ценили человеческое в себе и окру-
жающих, то старались бы более бережно поль-
зоваться великим даром слова, которое дано 
нам для созидания, а не для разрушения. Все 
бесконечные возможности общения и выска-
зывания, которые предоставляют нам совре-
менные информационные технологии, соци-
альные сети, мессенджеры и блоги ничего не 
меняют в отношении сути человеческих отно-
шений: «И как хотите, чтобы с вами поступали 
люди, так и вы поступайте с ними» (Лк 6:31). 
Эти слова Христа называют еще «золотым пра-
вилом нравственности». И это правило, как 
и многие другие основы человеческой нрав-
ственности — почитание родителей и старших, 
бережное отношение к чужой вере и традици-
ям, забота о детях и необходимость их воспита-
ния, — они все равно останутся неизменными, 
несмотря на все изобретения, которые челове-
чество создало и еще создаст в будущем. Пото-
му что Бог создал человека разумным и нрав-
ственным законом оградил его от самоуничто-
жения. И всякий, кто осознает эти нравствен-
ные границы и соблюдает их, — будет жить. 
И будет жить вечно. А тот, кто эти границы по-
пирает, — обрекает себя на смерть. И об этом 
стоит помнить каждому, кто собирается напи-
сать очередной остроумный пост… 

■
А еще один наш эксперт уверен, что дело также 
и в гордыне. 
— Соцсети однозначно искажают восприятие 
человеком своего места в окружающем его ми-
ре и, самое главное, своего значения для этого 
мира, — полагает профессор Финансового уни-
верситета при правительстве Российской Феде-
рации Артемий Рожнов. — В отличие от реаль-
ного мира с его живыми межличностными свя-
зями, отражающими подлинный статус каждо-
го конкретного человека, в виртуальной 
реальности каждый сам искусственно создает 
свой собственный мир, где именно он, будучи 
его творцом, выступает в качестве верховного 
субъекта. Поэтому вполне закономерно, что 
в своем виртуальном пространстве (в своем 
телеграм-канале, у себя на странице во «ВКон-
такте», в своем блоге и т.д.,) человек ведет себя 
как полновластный хозяин, высказывая свое 
мнение по любым интересующим его вопро-
сам, в которых он считает себя экспертом (на 
деле, как правило, даже не являясь таковым, 

Отсутствие 
самокритики
считается 
явным признаком 
повреждения 
истинного «я» 
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точка Сегодня точку в номере ставят москвички Елизавета Ергачева (слева), Аделина Назарова (справа) и руководитель студии фехтования Татьяна Шорохова. Она 
проводит мастер-классы по этому виду спорта для всех желающих на танцевальной площадке на улице Руставели. Цикл открытых занятий по фехтованию старто-
вал вчера. Одной из первых участниц стала Елизавета Ергачева, она специально приехала с сыном из Печатников. А дочь Аделины Назаровой любит «Трех мушке-
теров», поэтому приехала со своей мамой из Люберец, чтобы научиться владеть шпагой. Теперь каждую среду июля любой желающий сможет постичь старинное 
искусство владения холодным оружием. На занятиях участники приобретут базовые навыки фехтования и получат представление о том, как проходят тренировки 
у профессионалов. Для легкого старта гостям не нужна специальная амуниция — все выдадут прямо на месте. Потребуется только удобная одежда и кроссовки. 

Открыли новый остров, 
родился известный музыкант
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории 
и повлияли на ее дальней-
ший ход.

1796 год.Родился россий-
ский император Николай I, 
третий сын императора 
Павла I. Служить по тра-
дициям того времени 
Николай начал с полугодо-
валого возраста, когда 
получил чин полковника. 
Его готовили прежде всего 
к военной карьере.
Однако он стал императо-
ром и правил страной 
с 1825 по 1855 год. 

1885 год.Впервые в мире 
человеку была успешно 
введена вакцина против 
бешенства французским 
ученым Луи Пастером. Па-
циентом стал девятилетний 
Жозеф Мейстер, покусан-
ный собакой. В самой вак-
цине была суспензия высу-
шенного мозга зараженно-
го бешенством кролика. 
И результаты опытов, про-
водимых с ней на живот-
ных, были далеки от идеа-
ла. Ученый рискнул, чтобы 
спасти мальчику жизнь. 

1933 год.Начат уникаль-
ный автомобильный пробег 
«Москва — Каракумы — 
Москва». Это был путь 
длиной почти в 5000 кило-
метров. В пробеге участво-
вали 96 человек на 23 авто-
мобилях. Большая часть 
трассы пролегала по без-
дорожью, через Среднюю 
Азию и непроходимую пу-
стыню Каракумы. 

1935 год.Ледокол «Сад-
ко» начал первую совет-
скую арктическую высоко-
широтную экспедицию 
под руководством Николая 
Зубова и Георгия Ушакова 
в целях исследования глу-
боководных районов Арк-
тического бассейна. В ходе 
ее был установлен мировой 
рекорд свободного плава-
ния за полярным кругом 
и открыт остров Ушакова. 
Экспедиция длилась 
до 27 сентября 1935 года. 

1936 год.Участники физ-
культурного парада на Крас-
ной площади впервые про-
несли лозунг «Спасибо то-
варищу Сталину за наше 
счастливое детство!» 

1943 год. Родился музы-
кант Юрий Маликов. 
В 1970 году он приступил 
к созданию вокально-ин-
струментального ансамбля 
«Самоцветы». Их первый 
концерт состоялся 
в 1971 году в зале «Эрми-
таж» в Москве. Хиты группы 
«Все, что в жизни есть у ме-
ня», «Вся жизнь впереди», 
«Там, за облаками» и дру-
гие остаются популярными 
по сей день. 

1961 год. Заключен дого-
вор о дружбе, сотрудниче-
стве и взаимной помощи 
СССР и КНДР. Свои подписи 
под документом поставили 
председатель Совета мини-
стров СССР Никита Хрущев 
и глава кабинета мини-
стров КНДР Ким Ир Сен. 
Календарь читала
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

день в день

Зачем вам игуана, 
ребенок — лучше!

Наша глупость безгранична. Согласно 
соцопросу, более 30 процентов опро-
шенных россиян хотят завести экзо-
тическое животное. Енота, обезьяну, 
сервала (вид кошки), лису фенек гото-
вы взять по 3 процента опрошенных. 
Еще по 2 процента хотели бы в каче-
стве питомца иметь геккона, шин-
шиллу, белку-летягу и капибару. А вот 
змею, хамелеона, лемура, скорпиона, 

игуану выбрали еще по 1 проценту. Остальные 7 процен-
тов предпочли бы другое экзотическое животное. Угу. 
Однажды, скитаясь по Москве, я жил у родственников, 
которые держали хорька. Он вонял на всю квартиру! 
С порога чувствовалось. У знакомых жила морская свин-
ка. Эта божья тварь портила мебель, грызла, царапала 
и даже перекусывала провода и кабели, обдирала обои 
и плинтусы... Экзотические животные — они ведь только 
на видео ми-ми-ми. А в вашей реальной квартире, как 
правило, не самой большой, — это ад. И многие от них 
избавляются. Антон Кульбачевский, 
глава столичного Департамента при-
родопользования, рассказал, что мо-
сквичи чаще всего выбрасывают на 
улицу змей, игуан и попугаев. Иногда 
они сами убегают из квартир. На об-
щегородскую горячую линию каждый 
день поступает несколько сообщений 
про животных. Иногда жители нахо-
дят их на улице или в подъезде, а быва-
ют случаи, когда животина попадает 
в соседние квартиры. Так, например, 
как-то раз москвичка обнаружила 
змею в своей кровати — та переползла 
от соседей, которые уехали в коман-
дировку и плохо закрыли террариум. 
Нередки случаи, когда змей находили в ванной и на кух-
не. Это еще что... Однажды я со спасателями выезжал на 
речку Лихоборку в Головинском районе. На ее берегу ле-
жал... крокодил. Реальный такой, зеленый. Только сон-
ный. Спасатели быстро накрыли его сеткой и объяснили, 
что хозяева регулярно выбрасывают этих земноводных 
в водоемы. А они там от холода впадают в анабиоз. Во-
прос: «Зачем заводили?» — риторический. Закон «Об от-
ветственном обращении с животными» принят почти 
5 лет назад, но соблюдать его, увы, так и не научились. 
Животное для большинства — это такая живая игрушка, 
предмет интерьера. Нет, с одной стороны, я людей пони-
маю. Посреди бетонных джунглей хочется ощутить себя 
в реальных. Ну и знакомым похвастаться — а у нас вот 
крокодил (питон, мартышка, морской свин). С другой 
стороны, если вам так хочется проблем и экзотики, роди-
те ребенка. С возраста примерно 1 год он чудит покруче 
любой мартышки! А еще с ним можно разговаривать. Он 
не только понимает, но и отвечает. Правда, нет опции 
«надоел — выкину на улицу». Друзья, комрады, москви-
чи! Хватит заниматься ерундой: оставьте животных при-
роде, займитесь выращиванием людей. Это труднее, но 
интереснее и полезнее. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

НИКИТА 
МИРОНОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Профессия 
военного стала 
более престижной.
И как вам?

ВЛАДИСЛАВ ШУРЫГИН
ВОЕННЫЙ ЭКСПЕРТ, КАПИТАН ЗАПАСА

Безусловно, я поддерживаю 
данную тенденцию. При пра-
вильно организованной идео-
логической работе любая 
большая государственная 
служба будет популярной 
и востребованной. Особенно 
учитывая статус профессии. 
Сегодня военные находятся 
в центре внимания, и быть 
ими хоть и опасно, но очень 
почетно. Да и выгодно. Пото-
му что даже те, кто идет до-
бровольцем и заключает кон-
тракт, обеспечивают себе 
вполне достойное существо-
вание с большим количе-
ством льгот. 

ДАРЬЯ БАЯКОВСКАЯ
ДИРЕКТОР ФОНДА ПОДДЕРЖКИ
СЕМЬИ, МАТЕРИНСТВА И ДЕТСТВА 
МАМЫ ДЛЯ МАМ 

Я не согласна с этим утверж-
дением. Военный, конечно, 
очень престижная, важная, 
востребованная и нужная 
профессия. Родину защищать 
обязательно надо. Но есть 
и много других специалистов, 
работа которых не менее важ-
на. Есть профессия врача, ко-
торый спасает жизни, забо-
тится о нашем здоровье. А без 
него — здоровья — тем же во-

енным стать просто нельзя. 
Можно вспомнить и учителя, 
который дает образование на-
шему подрастающему поко-
лению. Да и не только детям. 
Тем более сейчас на сферу об-
разования обратили внима-
ние, туда направляются боль-
шие деньги. Поэтому труд 
учителя становится все более 
престижным, а необразован-
ный человек иногда может 
принести больше вреда, чем 
любой враг. Да и в наш век 
технологий нельзя обойтись 
без специалистов сферы ИТ. 
К тому же многие из них уже 
вернулись в страну. 

ЗУЛИЯ ЛОИКОВА
HRЭКСПЕРТ

В России профессия военного 
всегда была почетной. В по-
следнее время наблюдается 
всплеск интереса к ней благо-
даря проведению спецопера-
ции. Один соискатель, кото-
рый проходил на хорошую 
должность, отказался от нее, 
сказав, что решил идти слу-
жить по контракту. И что эта 
профессия для него более ин-
тересна, чем все остальные. 
Свой выбор он объяснил тем, 
что военным платят больше 
денег. А кроме того — у них 
есть все льготы, которые он 
никогда не получит на «граж-
данке». А это тоже немало. Че-
ловеку идут ежемесячные до-
платы за выслугу, квалифика-
ционную категорию, особые 
условия. Например, за выпол-
нение задач, связанных с ри-

19 процентов опрошенных россиян считают профессию военного востребованной. 
Такие данные социологического исследования предоставил Всероссийский центр 
изучения общественного мнения. При этом количество тех, кто считает воинское де-
ло престижной отраслью, возросло на девять процентов за последние два года. 

вопрос дня

Подготовил ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

ском для жизни. И это даже 
в мирное время. При этом 
ежегодно выплачивается ма-
териальная помощь в размере 
оклада. 
Да и членам семьи компенси-
руется проезд до места отдыха 
и обратно. Помимо этого, все 
контрактники обеспечены 
питанием и одеждой, а на пе-
риод службы предоставляется 
временное жилье. Отмечу, 
что хорошо отлажена система 
ипотечного кредитования. 
Сейчас, когда возрос престиж 
образования, человек, отслу-
живший по контракту, имеет 
хорошие льготы при посту-
плении в высшие учебные за-
ведения. Поэтому профессия 
военного всегда была и будет 
уважаема. 

ТАТЬЯНА РАЗУМОВА
ЗАВЕДУЮЩАЯ КАФЕДРОЙ 
ТРУДА И ПЕРСОНАЛА 
ЭКОНОМИЧЕСКОГО ФАКУЛЬТЕТА 
МГУ ИМЕНИ М. В. ЛОМОНОСОВА

Не согласна. Современное по-
нимание военной специаль-
ности гораздо шире, чем не-
посредственное участие в во-
енных действиях. Это гораздо 
более широкое понятие. 
Современная оборона страны 
основывается на мощной 
экономике и тех профессиях, 
которые обеспечивают высо-
котехнологичные процессы. 
Поэтому мне кажется, что 
рассматривать все нужно в го-
раздо более широком смысле 
слова. 
Однако для этого очень важно, 
чтобы молодые люди выбира-
ли специальности, связанные 
с математикой, физикой, хи-
мией, биологией, экономикой 
и другими науками. Это все по-
зволит нашей стране быть кон-
курентоспособной на миро-
вом уровне в любое время. Де-
лая Россию сильнее, мощнее 
и укрепляя ее независимость. 

Художник раскрыл секреты 
необычного ремесла

Вчера в Государственном 
Дарвиновском музее состо-
ялся новый мастер-класс 
по проекту «Дерева». Участ-
ники попробовали свои силы 
в ремесле под руководством 
заслуженного работника 
культуры РФ, руководителя 
Школы резьбы по дереву Мо-
сковского дома творчества 
в Замоскворечье Михаила 
Ильяева.

Щепки летят в разные сторо-
ны, а дети и взрослые усердно 
стараются вырезать из дере-
ва что-то похожее на живот-
ное. В любом случае гости 
смогут забрать с собой даже 
опилки от дерева, которые 
будут напоминать им о таком 
необычном приключении.
Мастер-класс проводит Ми-
хаил Ильяев. Он более 40 лет 
преподает резьбу в Москов-
ском доме творчества, орга-
низует единственные в Рос-
сии конкурсы резчиков, пи-
шет книги-пособия, ко торые 
постоянно переиздаются, 
а его мастерская всегда полна 
учеников любого возраста. 
Вот и здесь он с радостью де-
лится своими секретами 
с участниками этого мастер-
класса.

— Резьбой я начал занимать-
ся в 1968 году. То есть 55 лет 
назад. Но могу сказать, что 
я всего лишь любитель. 
Окончил Государственное 
училище циркового искус-
ства и стал артистом цирка, 
поэтому резьба была только 
моим увлечением, а не про-
фессией. На мастер-классах 
я обычно рассказываю, как 
и с чего лучше начинать зна-
комство с резьбой и с инстру-
ментом, а также какая пла-
стика и какой породы должно 
быть дерево, — говорит Ми-
хаил.
Стоит отметить, что Ильяеву 
исполнилось почти 90 лет, но 

он продолжает приглашать 
учеников на свои занятия.
— Дольше всего я работаю 
над портретами. А на какую-
нибудь маленькую фигурку, 
например башмачок, уходит 
всего около двух дней, — до-
бавляет Ильяев. — Другое де-
ло, надо придумать, как соз-
дать что-то креативное. Идеи 
же рождаются из бытия, из 
простого общения с людьми.
На мастер-классе Михаил не 
только показал, как работать 
с деревом, но и зарядил всех 
хорошим настроением, про-
демонстрировав свою книгу 
анекдотов. А затем поделился 
своим жизненным кредо 
и рассказал, что его заочным 
учителем стал художник Сте-
пан Эрьзя. Заочным — пото-
му что он умер за десять 
лет до того, как Михаил о нем 
узнал.
— Сам я нигде не учился. 
Только дома. Я любитель. Это 
я подчеркиваю для того, что-
бы показать, что даже чело-
век без специального образо-
вания может достичь при же-
лании самых больших успе-
хов, — дополнил Михаил.
Педагог отметил, что главное 
не то, как вы учитесь что-то 
делать, а то, как сильно вы хо-
тите достичь желаемого. 
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА 
a.starostina@vm.ru 

ЯНА ШКЛЯРСКАЯ
КУРАТОР ПРОЕКТА ДЕРЕВА, 
ЗАВЕДУЮЩАЯ ВЫСТАВОЧНЫМ 
ОТДЕЛОМ ДАРВИНОВСКОГО МУЗЕЯ

Мы уже сделали несколько 
выставок, посвященных дере-
ву. В проект вошли четыре ху-
дожественные экспозиции. 
Наши художники постепенно 
расписывают одно за одним 
из наиболее популярных 
в Москве деревьев. Здесь есть 
ясень, береза, дуб, клен и дру-
гие. Мы каждый день прово-
дим какой-то мастер-класс 
или лекцию. Сезон завершит-
ся 29 октября.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

искусство

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. От 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

КоллекционированиеЮридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 133, 158

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63
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Вчера 15:51 Заслуженный работник культуры РФ Михаил Ильяев (справа) проводит занятие 
по резьбе по дереву в Дарвиновском музее. Участники мастер-класса Кирилл Графский 
и Софья Непомнящих внимательно слушают лектора


